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Дискуссия идеологического 
актива: итоги и перспективы

СВЕРКА КУРСА
— Комсомольские пред

приятия, — сказал секретарь 
обкома ВЛКСМ Андрей Ко
ролев, выступая на секции 
актива по хоздеятельности 
ВЛКСМ — это корабль, кото
рый имеет достаточную плаву
честь и может плыть самосто
ятельно. Продолжая морскую 
терминологию, об основ
ной теме дискуссии на сек
ции скажем, что она была 
посвящена обсуждению того, 
куда этому «кораблю» плыть, 
как набирать команду, кому 
доверить капитанский мостик, 
как маневрировать, чтобы не 
столкнуться с другими эконо
мическими плавсредствами, 
как строить отношения с бере
говыми службами в лице ко
митетов комсомола, органов 
советской власти и т. д«

Группа подготовки област
ного комсомольского актива, и 
в частности, секции хоздея
тельности необходимую под
готовительную работу, надо 
сказать, провела. Накануне 
был праведен выездной се
минар. Были разработаны про
екты положений об ассоциации 
молодежных предприятий 
Свердловской области, о ко
миссии при обкоме ВЛКСМ по 
хозяйственной деятельности, 
проект решения актива по 
этим вопросам. Даже порядок 
работы секции и перечень 
проблем, требующих об
суждения, был размножен и 
выдан участникам. Одного, по
жалуй, учтено не было (или, 
напротив, было тщательно спла
нировано), девять предложен
ных к обсуждению на секции 
проблем и восемь вопросов, 
включенных в повестку дня, за 
три с небольшим часа, учи
тывая, что подготовленные 
документы многие участники 
секции увидели лишь за пять 
минут до начала работы, глу
боко обсудить, выслушать все 
точки зрения, принять взве
шенные решения было просто 
физически невозможно. Ох, 
уж эта наша спешка!

Из-за недостатка времени 
всего круга проблем обсу
дить не удалось, предложен
ное на утверждение актива 
решение «отрезали», так и не 
отмерив семь раз. Это, конеч
но, разочаровывает, но ни в 
коей мере не умаляет итоги 
проделанной работы. Пусть не 
до конца совершенны приня
тые активом решения, но это 
та основа стратегии и такти
ки деятельности, «комсомоль
ской экономики», без которой 
дальнейшее продвижение впе
ред было бы сложным.

Секции по хоздеятельности 
было работать, пожалуй, труд
нее, чем другим. Как отметил 
в своем выступлении один из 
участников, здесь собрались 
две группы, представляющие, 
с одной стороны, комитеты

комсомола, комсомольские 
организации, а с другой сто
роны, руководители молодеж
ных предприятий и центров 
НТТМ. И у тех и других свои 
интересы, цели, задачи. Нужен 
был компромисс, устраиваю
щий и тех и других и, на мой 
взгляд, он был найден. Реше
но создать комиссию обкома 
ВЛКСМ по экономической де
ятельности, которая будет 
иметь свой фонд, формируе
мый за счет отчислений мо
лодежных предприятий, ра
бочий аппарат, и в состав ко
торой войдут как представи
тели комсомольского актива, 
так и руководители МХП. Кро
ме того, актив счел необходи
мым создать Ассоциацию ком
сомольских предприятий об- 
ласти, как общественную ор
ганизацию при обкоме ВЛКСМ 
для координации их деятель
ности, взаимопомощи, пред
ставительства и выражения их 
интересов в различных орга
нах и организациях.

Были также определены 
приоритетные направления 
экономической деятельности 
комсомола: строительство
жилья для молодежи, создание 
«индустрии» отдыха и выпуск 
товаров молодежного ассор
тимента, защита окружающей 
среды.

Однако разобраться с тем, 
какое место «комсомольская 
экономика» должна занимать 
в народном хозяйстве страны, 
к сожалению, не удалось. Но 
это даже в рамках областного 
комсомольского актива было, 
видимо, и невозможно. Тут 
нужны политические решения 
иного, более высокого уровня.

Чтобы иметь свой «кусок» 
в сфере экономики, надо 
иметь и свой «кусок» власти. 
Это аксиома. Комсомольские 
организации области, к сожа
лению, слишком медленно ее 
постигают. Подтверждение то
му — безрадостные итоги 
участия представителей
ВЛКСМ в борьбе за мандаты 
народных депутатов СССР от 
Среднего Урала.

С переходом области не тер
риториальный хозрасчет, рас
ширением региональной са
мостоятельности многие вопро
сы развития «комсомольской 
экономики» смогут решаться 
на месте. Значит для отстаива
ния экономических и иных ин
тересов молодежи необходи
мо будет широкое представи
тельство комсомола в местных 
органах Советской власти. Это 
сегодня, на мой взгляд, важ
нейшая задача, главный гарант 
успешной реализации решений 
областного комсомольского 
актива.

В. ФИЛИППОВ.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
КОНКУРС молодых 
ВОКАЛИСТОВ ИМЕНИ 
М. П. МУСОРГСКОГО

И ПРАЗДНИК,
И ИСПЫТАНИЕ

Итак — Всероссийский кон
курс молодых вокалистов в 
Свердловске, день первый. В 
16 час. 30 мин. приветственной 
речью ректора Уральской кон
серватории, профессора М. В. 
Андрианова, конкурс открыт. 
В зале — праздничная, взвол
нованная атмосфера. Впере
ди — три тура состязаний.

А пока — идет жеребьев
ка. Кому же выпадет № 1, 
чье выступление начнет кон
курс? Это — Нина Хачату
рян — молодая солистка Со
чинской филармонии.

Интервью первое. Выясня
ется, что Нина в Свердловске 
не впервые. Она была участ
ницей I Всероссийского кон
курса вокалистов в нашем го
роде и получила специальный 
диплом за исполнение роман
са М. И. Глинки .Уснули го
лубые». Нина с увлечением 
поет итальянскую оперную 
классику и, конечно же, бла
гоговеет перед музыкой Му
соргского...

Интервью второе. Неожи
данной была встреча в фойе 
консерватории с лауреатом I 
премии I Всесоюзного конкур
са им. М. П. Мусоргского Бо
рисом Мазуном.

Со времени того конкурса 
прошло... 25 лет и сейчас Бо
рис Федотович приехал к 
нам в город со своим сыном 
Юрием, который будет уча
ствовать в конкурсной про
грамме в группе басов. Во
истину — славная вокальная 
династия...

Интервью третье. И на се
годня последнее. Своими мыс
лями поделился заместитель 
председателя жюри конкурса, 
профессор Новосибирской го
сударственной консерватории 
им. М. И. Глинки, соЛист Но
восибирского театра оперы и 
балета. народный артист 
СССР В. Г. Егудин.

— Конкурс — всегда и пра
здник, я испытание. Вне за
висимости от его итогов, мест 
и наград. Для молодого пев- 
па — это возможность про
фессионального роста. Сегод
ня творческие состязания по
добного рода особенно важ
ны — ведь не секрет, что 
многие оперные театры пусту
ют, а таланты оказываются 
невостребованными.

Мощный заключительный 
аккорд открытия конкурса — 
вечерний большой концерт в 
зале филармонии. Вдохновен
ное слово о Мусоргском про
изнесла профессор, проректор 
по научной работе Уральской 
консерватории, заслуженный 
деятель искусств РСФСР Ни
на Алексеевна Вольпер. В 
концерте участвовали музы
кальные знаменитости Сверд
ловска.

В. ШАХРАИ, 
кандидат 

искусствоведения.

Отпускникам такая солнеч
ная погода в радость. Сверд
ловчане ходят уже загорев
шие, даже к южным морям 
ехать не надо, иди на пляж и 
получай свою порцию летне
го зноя. А для тружеников 
села палящее солнце — тре
вога. Опять засуха. Хоть 
крестным ходом иди выма
ливать у неба дождя.

О сложном положении на 
полях области наш коррес
пондент В. Михайлов попро
сил рассказать заместителя 
председателя агропромыш- 
леного комитета Свердлов
ской области по земледелию 
Степана Ивановича ГУСАКА.

— Состояние посевов яро
вых зерновых культур до 
15 июня было удовлетвори
тельным, но сейчас в 25-сан
тиметровом слое почвы влаги 
уже нет, началась засуха, и 
посевы страдают и днём, и 
ночью.

По многолетним травам 
уже видно, что нынешний 
укос будет на 2—3 центнера 
ниже, чем в прошлом году, 
а ведь все помнят, что и он 
был не очень благоприятным, 
Выход из этого сложного 
положения один — обяза

Актуальное интервью

ОПЯТЬ ЗАСУХА
тельно взять два укоса, а 
для этого необходимо орга
низованно, в сжатые сроки 
скосить то. что выросло. Зла
ковые травы нужно загото
вить до 1 июля, бобовые —- 
крайний срок до 10 числа. 
Если это удастся сделать, 
по после подкормки полей 
можно будет рассчитывать 
(если солнце не спалит все) 
на повторный укос многоле- 
ток.

Состояние на полях, за
нятых картофелем и-кукуру- 
зой, пока удовлетворитель
ное, но и здесь начинает 
сказываться дефицит влаги. 
Нужен дождь, очень нужен 
дождь.

— У коровы, как извест
но. молоко на языке. Возмож
ная нехватка зернофуража, 
сенажа и грубых кормов, 
видимо, скажется на продук
тивности молочного ст'ада 
области в период предстоя
щей зимовки. А что нас

ждет со снабжением овоща
ми, как засуха сказывается 
на этих культурах?

— На урожай моркови по
ка рассчитывать можно, при 
условии, что будет проведе
на ручная прополка в рядках. 
Душат, отнимают влагу сор
няки. Овощеводы делают 
междурядную обработку, бо
рются с «зеленым костром» 
гербицидами, но сорняков 
очень много. Тут сельчанам 
без помощи горожан не обой
тись. Это касается и свеклы. 
Посевы же капусты очень уг
нетены. Того, что поливаем, 
не хватает даже на естест
венное испарение. Сейчас 
надо поливать круглосуточ
но, но это делается, к сожа
лению, не во всех хозяйст
вах.

Сейчас по овощам и кол
хозам п совхозам области 
нужна интенсивная помощь. 
Уберем с полей сорняки, зна
чит, сбережем лишние капли

влаги, а это сейчас главное. 
Помощь горожан необходима 
и на заготовке кормов для 
общественного животновод
ства.

— Помогают ли каким-то 
образом преодолеть засуху 
те организационные меры, 
которые предусмотрены ре
шениями мартовского (1989 
года) Пленума ЦК КПСС и 
последующими решениями 
Совета Министров СССР?

— В этом году за аренд
ными коллективами в обла
сти закреплено 50 процен
тов пашни, а в овощеводстве 
60 процентов площадей. 
Арендатор, как правило, хо
зяин хороший. За счет это
го более качественно были 
проведены весенне-полевые 
работы, лучше были подго
товлены семена, практически 
все было посеяно по зяби — 
это позволило заложить хо
роший фундатнт будущего 
урожая. Но хорошую пого-

ду в аренду у небес не возь
мешь. а она вносит в наши 
расчеты существенные по
правки.

Уральские поля недобра
ли влаги в мае, практически 
не было дождей и в июне. 
Те скоротечные ливни, что 
порадовали жителей Сверд
ловска, не в счет. Они не на
сытили землю влагой, а в об
ласти не было и того. Синоп
тики обещают дожди в июле. 
Если их прогноз сбудется, 
то можно рассчитывать на 
урожай трав второго укоса, 
скажется это на картофеле, 
кукурузе, корнеплодах. Зер
новым обещанные дожди, ви
димо, вряд ли помогут. Ко
лос уже заложен в неблаго
приятных условиях.

— Чем же могут помочь 
земледельцам жители горо
дов?

— Надо своевременно и 
качественно выполнить дого
воры с хозяйствами. А еще 
я бы посоветовал им позна
комиться внимательно с об
ращением депутатов - агра
риев к Съезду народных де
путатов СССР. Там каждая 
строка написана потом и 
кровью крестьян. Лучше, чем 
там, по-моему, не скажешь.

Комитет ВЛКСМ: грани перестройки

К ТЕХНИКЕ - ПО-ХОЗЯИСКИ
Позади посевная кампания, но в 

машинотракторных мастерских 
по-прежнему кипит работа. УраНИИсхоз 
готовится к уборке. С переходом на 
хозрасчет механизаторы стали аккуратнее 
относиться к технике, по своему карману 
знают, сколько стоит одна деталь, один 
болт. Но все равно у специалистов МТМ 
работы хватает. А работают здесь 
специалисты высокого класса. Один из

них Петр Маркелович Шаров, токарь, 
здесь же сварщиком трудится его сын 
Вадим.

Саша Касаткин — слесарь по ремонту 
двигателей, учится на вечернем в УПИ, 
сейчас у него идет сессия. Во многом 
помогает молодому слесарю его наставник 
Леонид Александрович Жидилев.

Фото В. ЯКУБОВА.

СИНДРОМ НЕДОВЕРИЯ
Из-за «бумажных» постановлений снижается авторитет горкома

Сразу оговорюсь—в этот 
раз не будет никакого отче
та с состоявшегося не так 
давно седьмого пленума Не
вьянского городского коми
тета ВЛКСМ. Хотя послед
ние пять пленумов, вернее, 
подробные и обстоятельные 
отчеты о них, я каждый раз 
исправно отписывал, после 
чего они так же регулярно 
помещались на страницах 
нашей городской газеты 
«Звезда». При этом я был 
глубоко уверен, что полно
стью выполнял свой профес
сиональный долг.

Однако сейчас, после 
окончания работы очеред
ного пленума, не могу, про
сто не имею морального 
права написать нечто подоб
ное. И это не прихоть жур
налиста, вздумавшего вдруг 
изменить ракурс своей точ
ки зрения. Мне, наконец-то. 
стало понятно, что сделай я 
это в очередной раз, все 
так и останется па своих ме
стах, ничего не изменится. 
Этого-то как раз и не хочет
ся, Нет, отнюдь не почитаю 
себя глаголящим истину в 
последней инстанции. Хочу 
лишь одного: чтобы все 
здесь написанное пошло на 
пользу невьянской комсо
молий, ее выборным органам 
и аппарату. В своей статье 
попытаюсь сделать анализ 
той очень сложной и во мно
гом неоднозначной ситуации, 
которая сложилась в послед
нее время в городской ком
сомольской организации.

Начну все-таки с самого* 
пленума. Он состоялся со 
второй попытки, — случай 
небывалый и, прямо сказать, 
неожиданный. Впрочем, в 
какай-то мере такой итог и 
следовало ожидать. Ибо и 
день проведения пленума — 
28 апреля — был выбран не 
совсем удачно (канун перво
майских праздников). Да и 
сами аппаратчики горкома 
комсомола слабо поработа
ли, чтобы обеспечить пол
ную явку — успокоились, 
ограничившись лишь теле
фонными звонками-вызова
ми.

Все это вкупе и послу
жило катализатором того, 
что пленум был в первый 
раз отменен. Из 55 членов 
горкома ВЛКСМ пришли 
лишь 17(1). Остальная же, 
большая часть присутствую
щих, состояла из приглашен
ных на пленум секретарей 
первичек. Странная получа
ется параллель: те, кому в 
функциональные обязанно
сти вменено непременное по
сещение своих пленумов, по
чему-то не сочли возмож
ным прийти сюда, тогда как 
другие, не входящие в со
став никаких выборных ор
ганов, смогли присутство
вать. Да простят меня чи
татели за некоторую упро
щенность суждений, но, вы
ходит, авторитет комсомола, 
роль пленумов и собраний 
медленно, но верно падают 
не только у рядовых членов 
ВЛКСМ, но и у представи

телей выборных органов — 
городского комитета и реви
зионной комиссии.

Надо сказать, что и вто
рая попытка оказалась удач
ной с весьма большой натя
жкой. Этому во многом спо
собствовали настойчивые 
усилия представителей гор
кома партии, которые до то
го были обеспокоены соз
давшимся положением, что 
сами решили вплотную под
ключиться к этой работе.

Один из главных вопро
сов, ради которого, собст
венно, и был созван пленум, 
формулировался так: «О ра
боте бюро горкома ВЛКСМ 
по руководству перестройкой 
в городской комсомольской 
организации». Однако, о ка
ком же отчете может идти 
речь, когда вместо девяти 
членов бюро на пленуме 
смогли присутствовать лишь 
трое — все секретари Не
вьянского городского комите
та ВЛКСМ. Кто и перед 
кем, в конце концов, отчи
тывается?

Да, пленум все-таки со
стоялся, прошел и отчет 
бюро. Однако, откровенного 
и делового разговора па 
этот раз не получилось. И 
дело здесь вовсе не в числе 
выступавших, а в той гне
тущей атмосфере молчания, 
когда никто даже не решил
ся дать оценку деятельности 
бюро. А ведь уверен — 
практически у каждого си
дящего в зале в тот момент

была своя точка зрения, по
зиция. но... Верх взял прин
цип: будь что будет.

В последнем пленуме, 
словно в зеркале, отрази
лись внешние грани того 
кризиса, который начался 
(а может, продолжается?) в 
городской комсомольской ор
ганизации. Да, мы должны 
называть вещи своими име
нами, хватит прикрывать де
магогическими рассуждения
ми истинное положение дел. 
Обстановка и в самом деле 
очень сложная. Взять »хотя 
бы чисто цифровые выклад
ки, и можно понять глубину 
и масштабность этого кризи
са.

С декабря 1986 года — 
времени последней отчетно- 
выборной конференции — 
Невьянская городская ком
сомольская организация не 
только не увеличила свой 
состав, а как раз наоборот— 
уменьшила его почти на 
800 (!) человек. Только в 
прошлом году за пределы 
Невьянского района выехало 
1169 членов ВЛКСМ, 268(1) 
из которых не снялись с 
комсомольского учета. 473 
человека выбыли из комсо
мола по возрасту. Еще 97(!) 
юношей и девушек были ис
ключены из рядов ВЛКСМ. 
За последние два с полови
ной года в члены комсомола 
принято всего 333 челове
ка, из них за первые четыре 
месяца нынешнего года — 
всего 45. При таких «тей
пах» работы через несколь-

ко лет впору ставить вопрос 
о расформировании город
ской комсомольской органи
зации.

А взять уплату членских 
взносов — одну из главных 
обязанностей комсомольцев. 
Процент задолженности за 
четвертый квартал прошлого 
года составил в городской 
комсомольской организации 
более 1500 рублей. Впрочем, 
это еще что: в иные проме
жутки времени случалось и 
похуже. Истоки сложившей
ся ситуации кроются, на мой 
взгляд, в отношении к своим 
обязанностям самих членов 
выборных комсомольских 
органов — городского коми
тета и ревизионной комис
сии. О том, как ими выпол
няется одна из таких обязан
ностей — участие в работе 
пленумов. — я уже попы
тался рассказать в начале 
этой статьи. Но это лишь 
малая часть существующей 
проблемы.

Вот уже более года от 
пленума к пленуму ведутся 
упорные разговоры о созда
нии четкой системы персо
нальных поручений для чле
нов городского комитета 
ВЛКСМ. В постановлении 
предыдущего, шестого пле
нума. наконец, записали та
кой пункт, даже назначили 
время исполнения. Однако 
прошли месяцы, истекли все 
контрольные сроки, а дело 
так и не сдвинулось со сво
его бумажного места. Нап

рочь было забыто и предло
жение о заслушивании на 
каждом пленуме члена гор
кома комсомола о проделан
ной работе.

Вот и получается, что не 
выборные органы руководят 
работой комсомольских ор
ганизаций города и района, 
аппарата горкома ВЛКСМ, а 
как раз наоборот: сами ап
паратчики взяли на себя 
столь тяжелое бремя. Ну, а 
что могут сделать 4 — 5, 
пусть даже самых опытных 
комсомольских вожаков,, тог
да как другие спокойно со
зерцают со стороны.

Не лучше положение и в 
ревизионной комиссии. Боль
шинство ее членов ничем 
другим не занимается, кро
ме как формальным отноше
нием к своим обязанностям. 
Они, по существу, превра
тились в «свадебных генера
лов», которых аппарат гор
кома комсомола упорно за
ставляет работать. Бюро 
горкома ВЛКСМ решилось 
на крайний шаг: предложило 
сократить ставку инструкто
ра орготдела и установить 
взамен ставку освобожденно
го председателя ревкомис- 
сии.

Честно сказать, я очень 
сомневаюсь, что этой чис!о 
косметической операцией 
можно исправить положение. 
Панацеей от всех бед это ни
как не послужит. Нужны 
кардинальные, решительные 
меры. Наверное, уже прош
ло то время, когда только и 
делали, что играли в фан- 
с|эары. писали самоуспокон- 
тельные отчеты о проделан
ной работе, витийствовали с 
высоких трибун о «главном» 
и «насущном». Пора бить в 
колокола. Иначе будет сли
шком поздно...

Д. ВЕТОШКИН.
Невьянск.

Для отраслей лесного комплекса
Недавно в Уральском ле

сотехническом институте со
стоялась выездная сессия 
президиума совета Госко
митета СССР по народному 
образованию по лесоинже
нерным специальностям. За
седания проходили под пред
седательством ректора Мо
сковского лесотехнического 
института А. Н. Обливина.

На выездной сессии обсу
ждался вопрос о целевой ин
тенсивной подготовке сту
дентов (ЦИПС) для отраслей 
лесного комплекса. Пробле
ма эта встала на повестку 
дня не случайно. Состояние 
дел в деревоперерабатываю
щей отрасли внушает опасе
ния. С одной стороны, все 
меньше остается леса — 
вырубка превышает естест-

Ребята нелегкой

венный прирост. С другой 
стороны, использование дре
весины крайне нерациональ
но. Например, из одного ку
бометра древесины наши 
предприятия производят бу
маги в 5 раз меньше, чем 
финские.

Одной из главных при
чин отставания является низ
кое качество подготовки ин
женерных кадров. Поэтому 
с 1989—90 учебного года 
подготовка инженеров в рам
ках ЦИПС в институте рас
ширяется. В частности, при 
лесомеханическом факуль
тете будет набираться одна 
группа по специализации 
«технология лесного машино
строения».

Б. ПОТЕХИН, 
зав. кафедрой УЛТИ.

Свердловск.

судьбы
В нашей области по инициативе учащихся и выпускни

ков свердловской школы-интерната № 18, при активном со
действии областного отделения Советского детского фонда 
имени В. И. Ленина создается общество воспитанников дет
ских домов.

«Еще одно общество, сколько их за последнее время соз
дано», — воскликнет какой-нибудь скептик. А знает ли он, 
сколько трудных минут в своей жизни приходится пережить 
тем, кто с детства лишен тепла и уюта домашнего очага, 
кто с детства не знает, что такое родительская любовь и лас
ка. Когда ты живешь в детском доме иди школе-интернате, 
когда рядом друзья, такие же, как ты. обездоленные судь
бой ребята, когда на помощь всегда могут прийти добрые 
воспитатели, заботливые нянечки, внимательные педаго
ги — жизнь кажется проще и веселее. А вот когда двери 
дома, ставшего для тебя родным, закрываются за тобой, ты 
выходишь в «большую жизнь» и еще не знаешь, где, как 
и с чего ее начать — тут и начинаются проблемы.

Цель создаваемого общества выпускников детских домов, 
во-первых, объединение сирот и тех, кто с детства лишен
попечения родителей. Во-вторых, защита их прав. В-третьих, 
решение общих для всех них проблем общими усилиями.

Инициативная группа по созданию общества, возглавляет 
которую заслуженный учитель РСФСР, член президиума 
областного правления отделения Советского детского фонда 
имени Ленина, директор школы-интерната № 18 Зинаида 
Ароновна Судакова, соберется на первую свою встречу 
24 нюня, в 11 часов, в актовом зале школы-интерната № 18 
(Свердловск, Уралмаш, ул. Восстания, 34). Приглашаются 
все желающие.

Т. ЛАРИНА.

Детсадовский бал
— На паркет приглаша

ются...
И мальчишки в галстуках- 

бабочках шести-семи лет це
ремонно ведут своих малень
ких партнерш — невероятно 
нарядных, с цветами в при
ческах. У них конкурс — 
конкурс бального танца в 
детском комбинате № 553 
института «Свердловскгипро- 
водстрой». II проводит кон
курс кооператив «Евра». 
Впрочем, не только конкурс.

Полгода назад родителям 
малышей было предложено: 
хотите учить детей бальным 
танцам и английскому язы
ку прямо в детском саду? 
Желающими оказались поч
ти все, хотя были и сомне
вающиеся: надо, мол, еще 
посмотреть, как они таких 
малышей учить будут.

И вот теперь родители 
■посмотрели. II открытый 
урок английского О. Г. Же
лудевой. И конкурс — пусть 
небольшой, свой в каждой 
группе, — педагога бальных 
танцев О. А. Суфидяновой. 
С января по май дважды в 
неделю малыши, играя, 
учились понимать Ольгу 
Генриховну на английском 
языке, общаться по-англий
ски, а потом шли в зал к 
Ольге Александровне —тан
цевать. А те, кто не шел 
(занятия платные), даже про
сили: «Уговорите мою маму, 
я очень хочу заниматься!»» 

— Занятия Ольги Генри
ховны учат не только анг

лийскому языку, они разви
вают речь детей, их дикцию, 
— говорит заведующая дет
ским комбинатом В. А. Ко
ростелева, — А что касает
ся танцев, вы сами видели. 
Это же и общая культура.

— Запомните эти упраж
нения и постарайтесь пов
торять их летом, — говорит 
О. Г. Желудева, и не только 
дети, ^родители — все внима
ние. Для тех, кто нынче не 
покидает стены детского са
да, это задание на каникулы. 
А в том, что осенью занятия 
стоит возобновить, у роди
телей сомнений, по-моему, 
уже нет. Во всяком случае 
мамы, кажется, «смирились» 
с мыслью, что нужно шить 
не просто нарядные, а спе
циальные бальные костюмы 
— такие, как у ребят из ан
самбля «Аистенок» Дворца 
культуры железнодорожни
ков, выступивших вне кбК- 
курса, чтобы просто пока
зать, как умеют танцевать 
уже младшие школьники.

Я знаю, что зимой не 
только в этом детском ком
бинате раздумывали: при
нять или не принять услуги 
кооператива «Евра» по обу
чению дошколят бальным 
танцам, иностранному язы
ку, рисованию. Приняли не 
везде. Но, я думаю, выигра
ли те дети, чьи родители и 
воспитатели пошли на сот
рудничество с кооперативом.

М. СУСЛОНОВА.
Свердловск.
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и на смену?

— Сегодня мы с Лидией 
Ивановной идем на выставку.

— Завтра мы идем с Лиди
ей Ивановной в кино.

— Ты читала Стивена Кинга? 
Нам Лидия Ивановна рассказы
вала...

— Мы вчера на эстетике 
слайды Дали смотрели.

На эстетику Ленкин десятый 
являлся в полном составе, хо
тя ато —- предмет факульта
тивный, и холить на него не
обязательно, Помню — звонок 
звенит, надрывается, шести- 
клашки рвутся в кабинет, наш 
восьмой тоже в дверь загля
дывает, а «'десятники» сидят 
и, забыв обо всем (даже о 
тем, что после этого урока 
у них обед), слушают лекцию. 
Мы тогда очень заинтересо
вались, что это за урок та
кой — не обязательный, а хо
лят все. И с интересом по
глядывали на Лидию Ивановну 
Потапову, преподавателя эсте
тики.

Потом Ленкин класс ушел из 
школы, а мы перешли я девя
тый... И вот’ — первый урок 
эстетики. Начали мы с русской 
иконописи, с Андрея Рублева 
Стыдно сказать, но с нашей 
культурой мы почти не зна
комы, и почти все, что рас
сказывала Лидия Ивановна, 
было нам неизвестно.

Лекция за лекцией, рассказ 
за рассказом, мы медленно 
продвигались по стране Искус
ства. Это было не просто ин
тересно. Это было потрясаю
ще! Столько открыть для себя 
за ^5 минут (часто в другое 
время безликих и скучных), 
узнать новых имен и событий, 
и почувствовать, что за ними 
стоит...

Конечно, мы не ограничива
лись встречами только в школь
ном кабинете и разговорами 
о вершинах русского и зару
бежного искусства. Почти каж
дый месяц Лидия Ивановна 
Потапова появлялась с зата

Нам пишут... родители

Как воспитать волю?
Мой сын учится в 7 классе, учится без интереса, неохотно, по 

ятому успехов особых не имеет, хотя способности позволяют 
иметь лучшие результаты. Меня очень тревожит, что никаких 
усилий над собой он не желает делать. Д ведь в этом возрасте 
складывается характер и уже пора в чем-то самостоятельно вос
питывать себя. Я очень хотела бы видеть в вашей рубрике 
«Сверстник* какие-либо интересные, не назидательные материалы 
о том, как воспитывать в себе волю, какими возможностями для 
этого обладает подросток в 14 — 15 лет, насколько необходимо для 
каждого (а для будущего мужчины особенно) быть сильным не 
только физически, чтобы уметь оценивать и» контролировать свои 
поступки, уметь отказать себе в чем-то желаемом, заставить се
бя делать то. что не хочется, но нужно. Словом, научиться требо
вать с себя. К сожалению, мой сын управлять собой не умеет и, 
главное, не видит в этом нужды.

Л. ПОМАЗКИНА,
...Может быть, ответ на вопросы мамы подростка есть V других 

мальчишек и девчонок, его сверстников? Может быть. V них уже 
есть свое мнение на этот счет — давайте размышлять вместе.

ЗАДАНИЕ НА ЛЕТО

3 разгаре лето, и «Сверст
ник» так же, как и многие 
школьники, до сентября ухо
дит на каникулы. Но прежде, 
чем расстаться с читателями, 
мы бы хотели дать им неболь
шое домашнее задание на ле
то. Вопрос один — каким быть 
«Сверстнику» в будущем учеб
ном году? То есть какие

Спор-клуб ЯИВЯ

В одном из выпусков «Сверстника» под 
заголовком «Чем я хуже?» было опублико
вано письмо десятиклассника Станислава 
Иванова, Вот несколько строчек из него: 
«Я часто конфликтую с родителями из за 
одежды. А почему я должен выглядеть 
хуже других? Почему дети директоров и 
разных «шишек» должны выглядеть луч

ше других? Чем они лучше меня?*. Первым 
со Станиславом решил поспорить внештат
ный автор «Сверстника», доже десятиклас 
сник. Павел Буторин. Сегодня в нашем 
клубе спор продолжается. Возможно, мне
ния его участников в чем то покажутся 
максималистскими — но они искренни и 
потому имеют право на существование.

МЫ ЛИ ХУЖЕ?..
Пятнадпатилетнего Стани

слава с его «бедой» легко 
понять, тем более мне, его 
.ровеснице. Я, быть может, 
придавала бы ничуть не 
меньше значения, чем Ста- 
иислав, тому, чтобы быть 
всегда модно и красиво оде
той. если бы не узнала об 
одном случае, который про
изошел недавно с моей зна
комой.

...Лену затолкнули в тес
ный «предбанник» грязной, 
с облезлыми, давно потеряв
шими свой цвет стенами 
комнатушки, именуемой 
женским туалетом. Ей пока
залось, что она тонет в клу
бах дыма, исходивших от 
сигарет разукрашенных де
виц, поглядывающих на нее 
без особого интереса. Она 
попробовала вздохнуть глу
боко, но стало еще хуже: 
закружилась голова, защи
пало в глазах. Неожиданный 
удар в спину заставил ее. 
пролетев «предбанник», ока
заться в дальнем помеще- 
иии. Здесь было попростор

рила: «А завтра мы идем на 
выставку!» (в кино, в театр и 
т. _ д) Поначалу было очень 
трудно понять все хитрости, 
недосказанности и условности 
современного искусства, но 
мы были не одни, наша пре
подавательница старалась объ
яснить, что к чему.

Лидия Ивановна никогда не 
навязывает нам свою точку 
зрения, она старается выслу
шать и понять нас. Помню, 
как мне было приятно, когда 
Лидия Ивановна оценила неж
но любимую мною рок-группу 
«Апрельский марш» — ведь 
большинство взрослых людей 
считает, что хорошей совре
менной музыки в принципе 
не существует. А то, что наша 
учительница воспринимает все 
новое для себя и тоже готова 
учиться, значит намного боль
ше, чем все словесные уве
рения о «ходьбе в ногу с моло
дежью».

Я могу еще многое расска
зать о нашей Лидии Ивановне, 
об ее замечательном даре ви
деть красоту, но давайте по
говорим и о другом. Как вам 
кажется, почему не в каждой 
школе ведется такой пред
мет — эстетика? Мы — везун
чики, у нас есть. А другие? 
Уверена, больше половины 
свердловских десятиклассников 
не скажут, чем Дали отлича
ется от Босха и кто является 
автором знаменитого Давида. 
И можно ли переоценить зна
ния, прямо связанные с куль
турой и общим уровнем раз
вития человека. Они дают пи
щу душе и делают окружаю
щий мир «заманчивей и ши
ре»...

Я желаю всем такого везе
ния. В этом году я заканчиваю 
школу и расстаюсь с Лидией 
Ивановной Потаповой. Но по
мнить ее я буду всегда.

А. МАТВЕЕВА, 
выпускница школы № 79.

Свердловск.

темы, проблемы, дискуссии я 
нем можно было бы поднять, 
как в целом организовать дея
тельность нашей странички?

У нас есть идея — создать 
при «Сверстнике» нечто вроде 
дискуссионного клуба или вне
штатной редакции, куда бы 
вошли старшеклассники, кото
рые хотят сотрудничать с ре
дакцией «На смену!», а в бу
дущем мечтают связать себя 
с журналистикой. А также те 
ребята, которых волнуют мо
лодежные проблемы, кто хо
тел бы обсуждать их в кругу 
сверстников, а потом — в ви
де газетных материалов выно
сить их на суд читателей. Кому 
эта идея по душе, кто хочет 
поучаствовать в работе клуба 
странички «Сверстник» — по
старайтесь до сентября при
слать нам свои письменные 
заявки или позвонить. Телефо
ны — 58-93-89 или 56-91-12, 
адрес вы найдете я га
зете, на конверте пометьте — 
«Сверстник». Думаем, что пер
вую встречу нашего клуба 
мы проведем я конце авгу
сте — начало сентября. Ждем 
ваших предложений и заявок!

нее ~ толпу сюда не пуска
ли:- видно, эту «территорию» 
присвоили себе те. кто силой 
притащил сюда Лену, вдруг 
вырвав ее из стремительного 
ритма дискотеки. Дым за
стилал глаза, но Лена по
пыталась разглядеть лица 
девушек, враз окруживших 
ее плотным кольцом. Их бы
ло человек десять.

Одна из них, со слоем 
импортной косметики на ми
лом. симпатичном лице, об
няла Лену и, улыбнувшись, 
заглянула ей в глаза:

— Не бойся, детка, ты, 
наверное, решила, что мы 
будем тебя бить? Зачем же, 
ведь ты не сделала нам ни
чего плохого. Просто, пони
маешь ли, нам хочется, 
— она подняла руку и. под
неся ее близко близко к Ле
ниному лицу, начала заги
бать пальцы с длинными яр
ко накрашенными ногтями.— 
красиво одеваться, красиво 
жить... Короче говоря, мы 
тебя немного переоденем. 
Сделаем так: ты возьмешь

Босх, Дали 
и «Апрельский марш»

Чему и как нас учат
Про Лидии, Ивановну я уз- донной улыбкой (а нередко и 

нала от Ленки Рыбаковой: с билетами впридачу) и гово-

РЕЧКА НАШЕГО ДЕТСТВА
В марте нынешнего года ре

дакцией газеты «На смену!» сов
местно с факультетом журна
листики Уральского госунивер- 
ситета был объявлен област
ной конкурс на лучшую юнко
ровскую работу. В условиях 
конкурса было сказано: победи
тель освобождается от творче
ского конкурса при поступле
нии на факультет журналисти
ки УрГУ к 1989 году. И вот, на
конец. подведены итоги област
ного юнкоровского смотра. На
зываем имя победителя — это 
десятиклассник свердловской 
школы № 86 Денис ИВАНОВ. 
Его материал, победивший на 
конкурсе, «Речка нашего 
детства» мы и публикуем се
годня в «Сверстнике». Второе 
и третье призовые места жюри 
конкурса решило присудить 
Ирине Мацяка, десятиклассни
це из Дегтярска, за материал 
• Нужны перемены в самих се
бе» и Владиславу Пилокшину, 
десятикласснику из села Пет- 
ронаменское за материал «По
теряли веру?» (публикации вы 
могли прочесть на страницах 
• На смену!» в апреле). Эти ре
бята будут награждены грамо
тами редакции нашей газеты. 
Поздравляем победителя и при
зеров! Хотим также выразить 
благодарность всем юнкорам, 
бывшим десятиклассникам, а 
сегодня уже — выпускникам 
школ, за активное участие в 
подготовив странички для стар- 
швиласснииоп «Сверстник». Ни 
пухя, ни пера вам на вступи
тельных экзаменах, ребята!

ее сапожки. — она ткнула 
пальцем в одну из своих де
виц. — А она наденет твои. 
Кофточка у тебя тоже ниче
го. — она дернула за пыш
ный бант, и он. тихо про
шелестев, двумя помятыми 
лентами опустился Лене на 
грудь. — По кофточку мы 
тебе, пожалуй, оставим...

— Ты поняла нас, детка? 
— она посмотрела на Лену 
победоносным, торжествую
щим взглядом. — Да. и се
режки сними. Они мне нра
вятся. Золотые? Снимай, и 
останемся друзьями, — она 
опять улыбнулась.

Лена смотрела на девуш
ку не отрываясь. Нет. она 
не привыкла повиноваться, 
и в ее. взгляде не было ни
чего рабского. Просто ей не 
верилось, что эти девушки, 
некоторые из которых, по
жалуй, были даже младше 
нее. способны отнять у нее 
вещи, силой разуть, раз
деть.

Лена мгновенно вспомни-

Есть в Свердловске на 
Нижнеисетском пруду место, 
которое никогда не замер
зает. Из широкой бетонной 
трубы вот уже несколько лет 
прямо в пруд' течет ржавая 
вода. Зимой здесь почти всегда 
можно встретить химмашев- 
ских пареньков, класса, при
мерно, четвертого или пято
го. Стоя у края полыньи на 
льду с длинными палками, 
на конце которых обычные 
столовые вилки, ребята бьют 
больную рыбешку, приплыв
шую сюда подышать.

Никакой практической це
ли такая рыбалка, конечно, 
не несет, потому что рыбу из 
нашего пруда едят только 
голодные вороны. Ради спор
тивного азарта бьют рыбу па
цаны. Некоторые тут же пре
парируют ее с помощью би
того стекла. Я спросил одно
го паренька, .зачем он это 
делает. Услышал, что дома 
скучно, рыбу тыкать — мет
кость развивается, и потом — 
она же все равно больная и 
заразная.

Писатель Борис Рябинин 
утверждает: не каждый под
росток, который мучает со
баку, стянет преступником, 
но каждый преступник начи
нает с этого. Я не увидел в 
глазах того паренька злости.

ла все: как долгими вече
рами бабушка шила ей 
блузку, стараясь успеть ко 
дню рождения, а мама, эко
номя буквально на всем, от
казывая себе в самом необ
ходимом, сберегла немного 
денег и подарила Лене се
режки, чтоб не чувствовала 
она себя обделенной, не от
личалась от своих подруг.

Неужели сейчас все это у 
нее отнимут? Нет!!!

— Нет! —. Лена громко 
выкрикнула всем им. —Нет, 
не отдам.

Лицо девушки, минуту на
зад предлагавшей остаться 
Ленс подругой, исказилось, 
стало непроницаемым, не
живым, словно она незамет
но натянула на него маску:

— Ах, нет?.. Нам еще ни
кто так не отвечал. Ну-ка, 
девочки, покажем ей.

Откуда-то снизу Лена по
лучила сильный удар в под
бородок. Лицо ее перекоси
лось от боли, голова бессиль
но повисла. Потом ударили 
сзади. Еще и еще. Из носа 
закапала кровь. Прямо на 
белоснежную кофточку... 
Лена почувствовала, что не 
в силах стоять и стала мед
ленно сползать по стенке 
вниз. Чьи-то проворные ру
ки стащили с нее сапожки.

— Уходим — девушки 
растворялись в дыму.

Тотчас же в танцеваль
ном зале завели модный, по
пулярный шлягер, и остав
шиеся. тихо взвыв от востор
га, покидали сигареты в 

Может быть, он действитель
но бьет рыбу и думает, что 
ей не больно. Но ведь на бе
регу на льду было два десят
ка «рыбаков» с вилками!

У меня есть лед, который 
живет в Сысерти. В свое вре
мя любил охотиться, до сих 
пор изредка рыбачит, но ни
когда не брал и не возьмет 
у природы больше, чем нуж
но, никогда не погубит жи
вотное просто так, ради раз
влечения. Помню, как в лесу, 
на покосе, когда нас сильно 
донимали комары, он случай
но, не глядя, хлопнул ру
кой по бабочке-белянке. Она тут 
же улетела, но дед пережи
вал, жалел о том, что постра
дало красивое и безобидное 
создание.

Мой дед фронтовик, видел 
много горя, крови, смертей 
во время войны, имеет тяже
лое ранение, но сердцем добр 
и считает современных де
тей более жестокими, чем 
товарищей своего далекого 
детства. Непонятна моему де
ду жестокость по отношению 
к живому. К природе, кото
рая дала ему жизнь, чистую 
воду, воздух, пищу. Любит 
он вспоминать свое детство, 
как в лес ходил босиком, как 
пил воду из любого ручья.

Ну а что видим мы, совре

умывальник и поспептили 
исчезнуть.

Совсем рядом какие-то 
ребята и девчонки, позабыв 
обо всем на свете, балдели 
под головокружительные, ме
лодии Сандры и Си-Си 
Кейтч. Кто то разбирался с 
кем то в туалете — значит, 
было из-за чего. Их это не 
касалось.

А там. на холодном опле
ванном полу, давясь от слез, 
Леня прижимала к груди 
разорванную кофточку...

Что сказать о героях этой 
истории? Да и нужно ли 
что-либо добавлять? Им хо
телось красиво выглядеть, 
быть привлекательными, но 
у них не было на это ни де
нег, ни возможности купить 
понравившиеся вещи. И тог
да они избрали другой, нече
стный способ, растеряв на 
пути к своей цели все, что 
было в’ их душах светлого и 
чистого, и все, же достигнув 
ее. Теперь они выглядели не 
хуже, других, и никто не мог 
возразить этому. По-моему, 
выглядеть хуже других — не 
означает сегодня не иметь 
импортных дорогих шмоток. 
Чтобы быть лучше, нужно 
воспитывать себя, постарать
ся освободиться от всего 
стесняющего и порабощаю
щего. Главное — навсегда 
остаться человеком. И если 
останешься им, тебя заме
тят и в невзрачном отечест
венном одеянии.

К. ИВАНОВА, 
юнкор. 

менные дети? Чадящую по
мойку во дворе, немного во
рон в небе, грязных голубей 
на асфальте. В лесу, в окре
стностях города, все крапи
вой поросло, свалка почти 
под каждым деревом, да и 
сами деревья какие-то боль
ные, облезлые. К нашему 
Нижнеисетскому пруду летом 
даже подходить не хочется, 
от одного запаха уже тош
нит. А если, гонимый жа
рой, рискнешь все-таки ис
купаться, то уже после этого, 
дома в ванной, целый час 
будешь скрести и смывать, с 
себя мазутную пленку. 
РайСЭС уже давно запретила 
купаться в Нижнеисетском 
пруду и лакомиться пойман
ной там рыбой.

Да и куда современным 
пацанам деться, им ведь уже 
и в поход настоящий сходить 
некуда. Куда ехать нашим 
мальчишкам с Химмаша на 
поиски чистой природы? На
до свой собственный пруд 
чистить. А это очень непрос
то.

Многие годы волгла я л я.па 
комиссию по охране природы 
Чкаловского совета народных 
депутатов зам. гл. инженера 
ПО «Уралхиммаш» Нина Ти
мофеевна Бескоровайная. Вот 
что она говорит:

— В планах города есть 
мероприятия ' по очистке 
Нижнеисетского пруда, но 
они будут выполняться после 
того, как прекратится сброс

— Сколько дней после седьмого класса, нужно отрабаты
вать? Имеют ли право учителя заставлять нас ехать .я кол
хоз? — вот такие и подобные им вопросы чаще всего звуча
ли по »горячему телефону», который в один из последних 
дней учебного года работал в кабинете заместителя началь
ника Главного управления народного образования области 
В. В. Нестерова.

— Я такого слова — »отрабатывать» — не знаю, оно, по- 
моему, из крепостнического лексикона, вы, наверное, спра
шиваете о летней трудовой практике, — с юмором отвечал. 
Валерий Вениаминович. Впрочем, вопрос-то как раз серьез
ный. Видимо, таким образом организован во многих школах 
летний труд учащихся, если в их головах так прочно засело 
это безрадостное «отрабатывать». И во время «горячего те
лефона» много прозвучало тревожных сигналов. Вот, напри
мер. семиклассников ил школы № 51 Свердловска учителя 
действительно заставляют ехать на «отработку» в Красно 
уфимский совхоз, даже, не спрашивая их желания. Подоб
ная же ситуация — в некоторых школах Верх-Исетского 
района.

Так каким же будет ваше лето, старшеклассники? Судя 
вот по этим снимкам, можно провести его без забот, общаясь 
с друзьями, занимаясь тем, что тебе по душе.. А если вдруг 
понадобятся деньги на мороженое или видео — «одолжить» их 
у родителей или собрать бутылки в своем дворе, вымыть их, 
едать и... А может быть, стоит по-настоящему устроиться на 
работу и по-настоящему самостоятельно заработать себе на 
жизнь? В бюро по трудоустройству Свердловска, других горо
дов области вам в этом помогут.

Фото В. Я КУ ВОВ А.

ЗА ЧТО ОНИ 
ПОЛУЧАЮТ
СВОИ ТЫСЯЧИ!
Меня сюень волнует проб

лема, которую затронул Стани
слав Иванов. Ведь эта проб
лема волнует многих из нас, 
вот только писать о ней не 
каждый решится.

Да, в чем-то я согласна с 
вашим корреспондентом П. 
Буториным. Конечно, можно 
зарабатывать себе деньги на 
одежду, можно научиться са
мому ее прекрасно шить, но 
ведь здесь возникает масса 
проблем. Ну вот вы сами по
думайте, пойдет ли мальчик 
учиться шить в кружок, где 
занимаются одни девочки, да 
я все «сто» могу дать, что 
он ни за что на такое не ре
шится. Это во-первых. Во-вто
рых, вечная проблема преме
ни! Мне вот, например, его 
не хватает. Для того, чтобы я 
связала себе модную кофту, 
мне нужно как минимум пол
года, и это с моей скоростью 
вязания.

Да, считать чужие деньги •— 
это, конечно, дурной тон, но 
мне кажется, это можно иног
да делать, когда нужно. Я уве
рена, что дети рабочих, у ко

всех неочищенных промыш
ленных стоков...

Надо сказать, что депута
там района, преодолеваю
щим в борьбе за экологию 
огромные трудности, удалось 
многого добиться. По их тре
бованию построены очистные 
сооружения на камвольном 
комбинате, на заводе «Рези- 
нотехника». И самое глав
ное: в последние два года 
введены в строй Южные 
очистные сооружения. Но до 
сих пор загрязняют пруд за
вод РТИ, керамический за
вод, производственное объеди
нение водопроводно-канализа
ционного хозяйства. Особенно 
опасного уровня загрязнение 
достигло летом 1988 года, 
когда во время ввода нового 
разгрузочно - канализацион
ного коллектора потребова
лось семь переключений ком
муникаций со старого. В это 
время неочищенные канали
зационные стоки попадали 
прямо в пруд.

торых финансовый вопрос по
хож на вопрос С. Иванова, 
прочитав эту статью, возму
тятся ответом П. Буторина и 
полностью поддержат Станис
лава Иванова. Знаете, созда
ется такое впечатление, что у 
Павла Буторина родители те 
самые «шишки», о которых 
шла речь в статье.

Я не спорю, у руководителей 
очень большая умственная ра
бота и очень напряженная, но 
фактически, если разобраться, 
что толку от всяких заседаний, 
которые они проводят чуть ли 
не каждый день? Взять ту же 
проблему экологии. Что сдви
нулось с места? Я живу на 
Вагонке, построили у нас эту 
9-ю коксовую батарею, от ко
торой дышать невозможно, и 
никаких очистных соору
жений, сколько люди ни воз
мущались, никаких сдвигов. 
Днем, конечно, воздух вроде 
чуть получше, но встанешь 
утром, ведь дышать нечем от 
этих ночных выбросов, И какой 
же толк от этих «шишек», от 
их болтовни? За что они полу
чают эти свои тысячи?!

Давайте все-таки сравним 
зарплату рабочего человека, 
который отдает все свои силы, 
все свое здоровье работе, и 
зарплату тех самых «шишек». 
Сравним обстановку в квар
тире!!! Ну и о чем после это
го можно говорить?

Алена МАЛЯШЕВИЧ.
Нижний Тагил.

Промышленные предприя
тия не могут работать, не 
производя отходов, но очист
ные сооружения строят мед
ленно, ведь дело это дорогое 
и не всегда выгодное в мас
штабах одного завода. Реки - 
загрязняются все больше и 
больше. Пу, а если на по- и 
верхности нашего пруда пеф- 
тяная пленка, значит. мы 
имеем дело нс только с отхо
дами производства — в реч
ку сбрасывается даже сырье.

Жив еще лозунг, высказан
ный в недавние времена, о- 
том, что мы должны поко
рить природу. И с тех пор 
все еще воюем. За урожай—с 
землей, за древесину — с ле
сами, за землю—с болотами и' 
пустынями. Эту войну мы, 
конечно , выиграем, правда, 
ценой огромных потерь.

По-моему, пора уже пре 
кратить’ военные действия ц 
перейти к мирному сотрудни
честву с природой. Нужно вер
нуть детству чистую прозрач
ную речку. Не заменит ее ни 
компьютер, ни видео, даже 
если они появятся у каждого 
из нас. Равнодушие и злобя 
передаются от поколения к 
поколению, как наследствен
ная болезнь. Чем больше лю
дей поймет это и постареет-, 
ея вылечиться, тем чище бу
дут реки, тем добрее и счаст
ливее дети, тем прекраснее 
наше будущее.

Д. ИВАНОВ, 
выпускник 10 класса 

школы № 86.

Переписка

Дорогие авторы «Переписки^ 
Сообщаем вам, что за прошед
ший месяц мы получили около 
ста писем от вас. И мы. конеч-' 
но, не можем опубликовать их—- 
все. Поэтому давайте догово
римся на будущее —- ваши 
письма мы будем помещать в 
газете выборочно.

Напоминаем: на листке, где 
вы пишете о себе, необходимо 
четно писать свой домашний' 
адрес и индекс, это облегчит- - * 
нашу работу.
• Мне 15 лет. Собираю знач

ки. Хочу переписываться е 
людьми, увлеченными этим ин
тересным делом. Адрес: 62006/, 
Свердловск, ул. Советская, д. 
1-а, не. 9, Леонову Вячеславу,
* Мне 15 лет, увлекаюсь со

временной музыкой, люблю пи
сать и получать письма. Адрес: 
620147, Свердловск, ул. Онуф- 
риева, 44, кв. 132, Зубареву 
Сергею.
• Я недавно переехал- к 

Свердловск, и мне бы хотелось 
найти в этом городе друзей. 
Мне 16 лет, учусь в железно
дорожном техникуме, люблю по
пулярную музыку, играю на 
гитаре. Адрес: 62Ш00, Сверд 
ловси, ул. Куйбышева, д. 108, 
кв. 71. Шейкману Дмитрию.

в Мне 15 лет, увлекаюсь со
временной музыкой, спортом. 
Адрес: 620147, Свердловск, ул, 
Онуфриева, д. 44, ив. 112, Ку
дину Саше.

* Мне 15 лет, увлекаюсь ссн . 
временной музыкой, люблю чи 
тать, обладаю чувством юмора» ' 
Адрес: Ь2О147, Свердловск, улг = 
Решетникова, д. 12, ив. 93, Кро* 
тову Михаилу.

Ф Мне 1/ лет, заканчиваю 
школу, рост 166 см. Адрес: 
624850, Верхотурскии район,ст- 
Карпунино, ул. Культуры, д. 2, . 
кв. 3, Калугарь Владимиру.

Ф Мне 10 лет, сейчас я ай* 
тивно занимаюсь физкульту
рой. Очень хочу переписывать
ся с мальчиками и девочками, 
Адрес; 624850, Верхотурскии 
район, ст. Карпунино, ул. Тур- 
генева, 7, Климанову Мише.
• Мне 16 лет, увлекаюсь со 

временной музыкой, иолленцип 
пирую Фото рок-групп. Адрес: 
Свердловск, ул. Блюхера, за а, 
не. 190, Пивоварову Юрию.
• Мне 16 лет. учусь в техни- 

куме. Увлекаюсь современной 
спортом. Адрес:

620066. Свердловск, ул. Комсо- 
польская, д. 8, кв. 61. Фирсо
ву Денису.

• Мне 15 лет, увлекаюсь «хэ- 
ви метал». Хочу иметь друзей 
по увлечению. Адрес: 623273, 
Дегтярей, ул. Шевченко, д. 10, 
кв. 69, Лукманову Наилю.
• Мне 15 лет, увлекаюсь 

спортом,, музыкой, техникой, 
рыбалкой. Адрес: Пригородный 
>1вион, с. Ниноло-Павловское, 
ул. Юбилейная, д. 6, кв. 52. 
Уфимцеву Сергею.
• Мне 15 лет, рост 172 см, 

увлекаюсь популярной музы-• 
кои. Огромный интерес к «ме
таллу». Адрес: 624060. Асбест, 
Ул. Абакумова, д, 26, Вадиму;
• Мне 15 лет. рост 16э см, 

увлекаюсь современной музы
кой. техникой. Адрес: 620147, 
Свердловск, ул. Решетникова, 
д. 9, кв, 172, Замятину Андрею.
• Мне 15 лет. увлекаюсь со- 

•ременной музыкой, особенно 
• металлом». Адрес: Свердловск.

д' 331 ив- 85. Малыгину Григорию.
• Мне 14 лет, интересы рал- 

Аеб1г?°^Ие;. «244166.Асбест, пос. Малышева, ул. Пио- нер^ская, д. 15, кв. 78, Ёеляш^

- Ъ Мне 17 лет, поступаю в 
^«йН^НуМ’ у®лека«сь современ» 
нои музыкой и спортом, фото- 
гра Фмрую, Адрес: 620067;
^еРДл°век. ул. Советская, д. 9» 

’*/• Леонову Александру.
® Мне 16 лет, коллекциони

рую открытки и календари Рн- 
сую, занимаюсь спортом, 
^°в/ин^ Адрес; 620141. Сверл- 
уовен ул. Бебеля, д. 166. нр, 
’2а Анатолию.ф Нам по 13 лет. Увлекаемая 
музыкой, занимаемся одним ю 
видон восточных 
Любим иметь । единоборств.иметь много I р у, 
меньше проблем и вообще жить
без комплексов. Кто разделяет
наши взгляды. просим "напн- 
«»ть. Адрес: 624051, Свердл^г- 
гкая обл.. Белоярский район. 
П, Заречный, ул. Курчатова 
23—7. Матвею У. м ул. Моло
дежная, 41-6, Славе Ш.
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«МЫ НЕ ТЕРЯЕМ НАДЕЖДЫ...»
Помощь канадских врачей армянским детям, 
пострадавшим от землетрясения

19-летняя Марина Отарян и 16-летиий Арам Азбекян — 
жертвы землетрясения в Армении, проходящие лечение в 
Канаде после ампутации. Для протезирования их пригласил 
клуб «Кивание», взявший на себя вместе с армянской 
общиной и Национальной ассоциацией «Инвалиды войны» 
расходы по лечению и содержанию ребят в Центре реа
билитации Оттавы.

Надо отдать должное ка
надской прессе: мало кто 
остался равнодушным к 
судьбе армянских подрост-, 
ков, подробно осветив все 
перипетии их короткой, но 
уже драматичной судьбы. 
Видимо, привыкнув к прес
се. ребята с завидным само
обладанием рассказывают о 
том. что им пришлось пере
жить в те трагические дни 
и после.

Марина Отарян — руко
водитель музыкального кру
жка дома пионеров города 
Спитака в тот день пришла 
пораньше на работу. Нужно 
было подготовиться к уроку. 
Землетрясение началось за 
20 минут до начала занятий, 
дети е.тце не успели прийти. 
Прежде ' чем дом рухнул, 
она успела выбежать в ко
ридор. Марина очутилась 
чуть ли не в подвале. Ее 
обнаружили военные спаса
тели через 9 часов. Когда 
вытаскивали, она очень боя
лась за левую руку, которая 
застряла где-то наверху под 
обломками. По дороге в 
больницу все волновалась, 
разглядывая ее — опухшую, 
всю в крови. Но рука оказа

эпизоды
ЭЛЕКТРОННОЙ
ВОЙНЫ
На следуюгппй день после 

выборов в Панаме радиостан
ция «Насьональ» передала со- 
общейия антиправительствен
ного характера. Газеты пояс
нили : речь идет о провока
ции подпольного передатчи
ка, »влезшего» на волну пра
вительственного радио. Одно
временно на Панаму по ра
диоканалам соседних стран 
обрушились потоки тенденци
озной информации. Восьмой 
канал местного телевидения, 
принадлежащий Южному 
командованию Пентагона и 
рассчитанный на американ
ских военнослужащих, вдруг 
заговорил по-испански. «Мы 
являемся жертвой самой на
стоящей электронной войны, 
—заявил панамский эксперт, 
пожелавший остаться ано
нимным. — Ив этой войне 
мы столкнулись с могущест
венным противником, техни
ческое оснащение которого 
многократно превосходит на
ше.

Выборы в Панаме и собы
тия последующих дней в те- 
лерепортажах были представ
лены так, что производили 
впечатление гражданской 
войны. Еще до того, как на
чались беспорядки, некоторые 
телекомпании передавали 
сцены ожесточенных столкно
вений манифестантов с поли
цией. Мало кто из зарубеж
ных телезрителей догадывал
ся. что показывались съемки, 
взятые из архива. Во вся
ком случае, этого не знали 
родственники наблюдателя из 
Доминиканской Республики. 
Напуганные увиденным, они 
звонили в Панаму и выясня
ли. жив ли он.

В феврале этого года прези
дент Буш подписал секрет
ную директиву, согласно ко
торой ЦРУ выделялось свы
ше 10 миллионов долларов 
па цели направленной против 
Норьеги пропаганды и на 
обеспечение ее средствами 
коммуникации. Но еще до 
того, как сообщение об этом 
появилось я «Ю. С. ньюс энд 
уврлд рипорт», панамская 
подиция арестовала амери
канского гражданина, кото
рый занимался установкой 
сети подпольных передатчи
ков, способных работать на. 
волнах панамских радио- и 
телеканалов. Эту сеть уда
лось ликвидировать только 
частично. И подпольные пе
редатчики вторглись в Диа- 
паяон воли радиостанции 
«Нальональ».

Талерепортажя способство
вали, в основном, негативной 
реакции мировой обществен
ности на выборы в Панаме. 
Тем не менее большинство 
правительств перед угрозой 
вторжения в Панаму по
спешило осудить использо
вание вооруженной силы про
тив суверенного государства. 
При этом, однако, никто не 
заметил уже ведущейся про
тив Панамы . электронной 
войны. Это тем более тревож
но, что отрабатываемые на 
перешейке методы легко мо
гут быть использованы в лю
бом; уголке Латинской Аме
рики. да и против любого 
государства »третьего мира».

М. БАКЛАНОВ, 
соб. корр. АПН, 

Панама. 

лась в лучшем состоянии, 
чем ноги, которые в ту же 
ночь пришлось ампутировать. 
Через три дня Марину пере
везли в Москву в Институт 
Склифософского, где была 
сделана еще одна операция.

Арам Азбекян, ученик 9 
класса одной из ленинакан- 
ских школ, 7 декабря писал 
контрольную по географии.

— Неожиданно раздался 
взрыв, по крайней мере, так 
нам показалось, — вспоми
нает Арам. —• Стены разо
шлись, мы выбежали в ко
ридор. и в этот момент об
рушился потолок. Все оста
лись там. Кто-то кричал, но 
рядом со мной все молчали. 
Меня достали на следующий 
день. Под обломками я ни
чего не чувствовал, только 
воздуха не хватало.

Ногу Араму ампутировали 
в Ереване. Не выдержав 
перегрузок, нарушения кро
вообращения, стали сдавать 
почки. Диализных аппаратов 
не хватало, и его также пе
реправили в Институт Скли
фософского. Двадцать дней 
Арам находился в реанима
ции. и его родные искренне 
полагают, что второму рож
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ЗМЕИ - МОЯ СУДЬБА
Спать с коброй в обнимку -- 

удовольствие не для всякого, А 
если еще вокруг ползают скор 
пионы?.. «Кошмар какой-то 
(!)» — скажете вы. Но для 
детишек Мади Тульба, египет
ского змеелова из деревни Абу 
Раваш, что недалеко от Гизы, 
ужасные рептилии давно стали 
друзьями, которые могут во
зиться в ногах, когда дети де
лают свои домашние задания. 
Непосвященный, вошедший в 
дем. рискует смертельно пере
пугаться: прямо посредине ком
наты стоят деревянные и пла
стиковые ящики, а в них ле
ниво ползают кобры, гадюки, 
копошатся скорпионы и еще 
бог знает кто. Более тысячи 
тварей обитают в жилище Ма
ди. Впрочем, это может уди
вить только приезжих — и де
ревне более пятисот охотников 
занимаются добычей пресмыка
ющихся.

Деревня давно стала экзоти
ческой точкой многих турист
ских маршрутов. Иностранцы 
с интересом посещают Абу Ра- 
ваш и даже участвуют в сафа
ри на змей, разумеется, в ка
честве наблюдателей. Посмот
реть есть на что. Искусство 
змеелова передается из поколе
ния в поколение от отца к сы
ну.

— Когда мне было пять лет, 
отец подарил мне ловушку длп 
змеи. — говорит 45-летний гла
ва семейства. которого в Д''- 
резне называют «королем 
змей ». Шаг за шагом, год за го 
дом постигал он премудрости 
и опасности своей профессии. 
Но прежде всего он усвоил 
главное правило: лови змей, но 
уважай их, не убивай, будь все
гда начеку, и тогда тебе нече 
го бояться. Дед Мади однажды 
нарушил этот закон и скончал
ся от укуса кобры.

Старший сын Мади Тульбы—• 
Осанна — знает другое средст
во уберечься от ядовитых зу
бов: молитва, Каждый раз перед 

дению на свет он обязан зо
лотым рукам здешних вра
чей.

Находясь в одной клини
ке, Марина и Драм долго не 
знали о существовании друг 
друга. В схватке со смертью 
подросткам помогали канад
ские специалисты Левис Эд
вардс и Давид Браун, при
везшие в Москву рентгено
логическое оборудование. 
Они были потрясены стой
костью и мужеством ребят 
и, вернувшись в Канаду, об
ратились к ричмондскому 
клубу «Кивание» с предложе
нием пригласить двух пост
радавших для протезирова
ния. Забегая вперед, скажу, 
что организаторам понадоби
лось всего лишь около двух 
месяцев для того, чтобы най
ти спонсоров задуманного 
ими проекта. Между тем. де
ло это не такое уж легкое, 
если представить, в какие 
суммы здесь обычно обхо
дится протезирование конеч
ностей и реабилитационное 
лечение. Однако спонсоры 
нашлись. Центр реабилита
ции Оттавы предложил оп
лачивать только медикамен
ты, врачи вызвались лечить 
ребят бесплатно.

— Всякий раз поражает, 
чего могут добиться люди, 
когда их сердца бьются в 
унисон, — не удержался от 
восклицания один из канад
ских журналистов, повествуя 
об этой истории.

охотой свершив этот обряд, ом 
спокойно' собирает свои ловуш
ки .и отправляется в горы, 
омеи, яд, кожа скорпионов 
пользуются большим спросом. 
Семья Тульба снабжает ими на
учно-исследовательские меди
цинские центры и зоопарки в 
сгипте, в Северной Африке, на 
Ближнем Бостоне, в Lapone. За 
одно сафари в окрестностях I и- 

змееловы собирают до 30 —
чО рептилии. К сожалению, 
этот дьявольским труд не так 
уж щедро оплачивается: во
семь долларов за каждую из 
пойманных змей. А перепрода
ются за границу змеи уже по 
цене в пять раз большем.

од пойманных пресмыкаю
щихся идет на переработку для 
сыаоротни, для производства 
лекарств от ревматических за
болеваний. многих ценных пре
паратов, Скорпионы дают сыр»е 
для противозачаточных средств, 
для препаратов по лечению 
глистов и других целей.

КОСМИЧЕСКИЙ МУСОР
Отработавшие свое спутники, 

обломки последних ступеней 
ракет-носителей и другие на
ходящиеся на орбите вокруг 
земли «отходы» процесса осво
ения космоса становятся серь
езной угрозой для новых, в 
том числе, пилотируемых кос
мических аппаратов.

В настоящее время в катало
ге службы наблюдения за кос
мосом США числятся 7500 ис- 
нуссгвемно созданных объек
тов, засоряющих ближний кос
мос. По оценкам ученых во
круг Земли Вращаются также 
миллионы более мелких ча
стиц — куски металла, пласти
на и частицы краски,

«В настоящее время покори
тели космоса, кан и виновни
ки загрязнения окружающей 
среды на поверхности земли, 
ощущают на себе давление в 
пользу более «чистоплотного* 
поведения, — отмечает газета 
«Вашингтон пост».

24 марта Марина и Арам 
уже были в Канаде. Сначала 
нм предстояло пройти спе
циальный комплекс упраж
нений, физиотерапию для 
подготовки к работе на про
тезах. Вскоре, параллельно 
с лечением, они начали 
учиться ходить заново. Про
цесс этот нелегкий и очень 
болезненный, но врачи обе
щали поставить Арама на 
ноги за .три месяца.

— Я мечтаю, что в один 
прекрасный день смогу пе
редвигаться сам, — сказал 
мне Арам.

Выздоровление будет бо
лее долгим для Марины, ко
торая лишилась обеих ног 
выше колен. Протезирова
ние в подобных случаях 
весьма сложно, и она не 
сможет ходить так хорошо, 
как Арам. При передвиже
нии на дальние расстояния 
ей понадобится кресло-катал
ка, ведь при подобной ампу
тации на ходьбу человек 
тратит раза в три больше 
энергии, чем обычно.

— Пока ходить очень 
больно, и все дается с боль- 
шимй усилиями, — призна
лась Марина, — но я обяза
тельно научусь, надо только 
стать сильнее. Думаю, что 
смогу ходить. Может быть, 
потому что я оптимист по 
натуре и мечтаю вернуться 
к моей прежней жизни. По 
крайней мере, я не теряю 
надежды.

Искусство
В сеульском районе Канхам 

расположен уникальный музей, 
входя в который любой чело
век ощущает себя просто вели
каном. Секрет этого ощущения 
в том, что экспозиция музея 
посвящена бонсай — искусству 
выращивания карликовых де
ревьев.

Бонсай существует в странах 
Юго-Восточной Азии уже более 
двадцати двух веков. Однако 
все ученые едины во мнении — 
бонсай появился в Китае во 
время правления династии 
Цинь (221—207 годы до нашей 
эры). Об этом свидетельствуют 
рисунки на стенах склепав за
хоронений тех далеких времен. 
Много позже им занялись в 
Японии, где это искусство бы
ло доведено до уровня культа и 
достигло совершенства (дослов
но иероглифы, составляющие 
понятие «бонсай», переводятся 
«выращивать на блюде»).

Существует целая наука о 
том. как видоизменять форму 
растения. В частности, исполь
зуется медная проволока и ма
ленькие гирьки для регулиро
вания их роста и направленил 
ветвей.

Основатель и директор му 
зея Ким Сон Рион считает, что 
его музей уникален, несмотря 
на то, что школы бонсай суще
ствуют не только в Азии, но в 
Европе и Америке. Объясняет 
он это тем. что в Южной Корее 
наличествует редчайший сос
тав химических элементов в 
почве и воде. Это позволяет со
здавать здесь деревца не толь 
но оригинальных Форм, но и до 
предела расширить ассорти
мент бонсай. Это послужило по
водом к тому, что сегодня л 
стране всерьез задумываются 
о превращении бонсай в доход
ную статью экспорта.

НА СНИМКЕ: Ким Сон Рион за 
своим любимым замятием в 
созданном им музее.

Фотохроника ТАСС.

— Эти дети прошли через 
преисподнюю, их мужество 
невероятно, — отозвался о 
них доктор Джон Томас, ру
ководитель лечебной про
граммы.

Врачи любят таких па
циентов, которые во что бы 
то ни стало стремятся выздо
роветь. По их мнению, это 
уже полдела. На это наце
лена и психотерапия, кото
рая в Центре реабилитации 
обязательно входит в курс 
лечения. Свою задачу ка
надские психологи видят в 
том, чтобы вернуть общест
ву полноценного человека. 
Ему внушают, что он ну
жен людям, он должен себя 
найти, сможет с пользой 
прожить жизнь.

Гораздо сложнее выгля
дит вопрос: способно ли об
щество достойно встретить 
человека в инвалидной ко
ляске? В состоянии ли оно 
обеспечить ему безущербное 
существование, чтобы он не 
ощущал каждую минуту 
свою беспомощность, не 
проклинал судьбу, послав
шую увечье?

Опыт Канады в этом 
убеждает: да, способно. До
статочно сказать, Ито здесь 
действует твердое правило— 
для людей на инвалидных 
колясках не должно быть 
никаких препятствий: С се
редины 70-х годов одна за 
другой провинции Канады 
приняли законы, согласно 
которым все возводимые 
здания должны быть доступ
ны для инвалидов, передви
гающихся на колясках. Это 
требование внесено в феде
ральный документ — Нацио
нальный строительный ко
декс. Эго относится также и 
к старым зданиям, подвер
гающимся реконструкции.

Северная Ирландия по- 
прежнему продолжает вписы
вать трагическую страницу 
в историю цивилизованной 
Европы. Почти 20 лет про
шло с тех пор, как прави
тельство Великобритании под 
предлогом охраны, «закон
ности и порядка* направило 
в Ольстер воинские подраз
деления. Их пребывание там 
на фоне не Прекращающейся 
межобщинной вражды при
вели к тому, что уже нес
колько поколений североир- 
ландцев не знают, что такое 
мир. Террор, насилие, жесто
кость унесли там уже 3.000 
людей.

На снимках из итальян
ского журнала * Аввенимен- 
ти*: долго ли »тот британ
ский солдат будет находить
ся в Ольстере?..

Фотохроника ТАСС.

«Бонсай»

Сегодня 80 процентов всех 
вокзалов страны доступны 
для инвалидов: двери, снаб
женные фотоэлементами, 
распахиваются автоматиче
ски. рядом с лестницами —« 
специальные съезды для ко
лясок. И это делается не 
случайно, ведь самоходное 
моторизованное инвалидное 
кресло весит около 150 кг, 
поднять его невозможно — 
для этого необходимы спе
циальные приспособления. 
Городской транспорт полу
чил в свое распоряжение 
специальные автобусы с 
подъемной площадкой для 
колясок. .На всех видах стоя
нок, в театрах и кино, кар
тинных галереях и выстав
ках. . магазинах, ресторанах 
и кафе есть места, специаль
но отведенные для инвали
дов. В каждой гостинице 
имеются номера, оборудован
ные в соответствии с их нуж
дами: специальной высоты 
кровати, платяные шкафы, 
письменные столы, туалеты, 
легко открывающиеся окна.

За соблюдением выполне
ния всех требований следят 
не только медицинские вла
сти, но и комиссии по пра
вам человека. Рецепт успеш
ного решения этой пробле
мы давно известен: нужны 
закон и добрая воля.

...В июле Арам возвраща
ется домой. Ему придется 
повторить программу девя
того класса, но он не горю
ет, сможет получше подгото
виться к поступлению в ин
ститут. Для себя он твердо 
решил стать врачом-травма
тологом, «как Иван Юрье
вич — мой лечащий врач в 
институте Склифософского»,

М. СТУЛОВА, 
корр. АПН. 

Оттава,

в несколько 
строк

ПАРИЖ. Отношение к проб
лемам. «европейского строи
тельства* в свете только что 
прошедших выборов в Евро
пейский парламент и предсто
ящей в Мадриде сессии сове- 
.та министров ЕЭС на уровне 
глав государств и прави
тельств, а также выработка 
совместной позиции Франции 
и ФРГ по важнейшим между
народным проблемам, в том 
числе по отношениям Восток- 
Запад. находились в центре 
состоявшихся здесь перего
воров министра иностранных 
дел Франции Ролана Дюма с 
министром иностранных дел 
ФРГ Гансом • Дитрихом Ген
шером.

В зачитанном по окончании 
беседы совместном заявлении 
отмечается «совпадение 
взглядов Федеративной Рес
публики Германии и Франции 
на основные европейские 
проблемы». Представители 
обеих стран выразили надеж
ду, что на встрече в Мадриде 
будут приняты решения, на
правленные на скорейшее со
здание в ЕЭС экон омического 
и валютного союза.

МЕХИКО. С призывом к 
правительству Мексики при
нять срочные меры по недо
пущению экологической ка
тастрофы в результате интен
сивной вырубки тропических 
лесов обратилась большая 
группа мексиканских эколо
гов, биологов, специалистов 
лесного хозяйства, представи
телей общественности. В рас
пространенном здесь обраще
нии говорится, что ежегодно 
в стране вырубается от 500 
тысяч до 750 тысяч гектаров 
влажной сельвы и сухих тро
пических нагорных лесов, что 
значительно превышает тем
пы подобной разрушительной 
работы в бассейне Амазонки.

1 ИЮЛЯ В ПХЕНЬЯНЕ ОТКРЫВАЕТСЯ XIII ВСЕ
МИРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЁЖИ И СТУДЕНТОВ

Фестивальный аванс
Изменилось ли наше отношение к традиционным меж

дународным встречам, например, к Всемирным фестивалям 
молодежи и студентов? Сколько будет стоить советской 
стороне участие в этом форуме? Некоторые ответы на эти 
вопросы были даны на втором заседании Советского под
готовительного комитета XIII ВФМС,

На Пхеньянском форуме, по замыслу СПК, должны быть 
представлены каждая республиканская, краевая, областная 
комсомольские организации. В состав делегации войдут 
600 человек. Из них 290 — так называемая политгруппа. 
Главные критерии отбора — молодость (участники фести
валя — до 35 лет), политическая и социальная активность. 
20 мест в делегации будут отданы победителям конкур
сов, которые проводятся центральными молодежными 
средствами массовой информации.

Так сколько же будет стоить нам XIII Всемирный? ЦК 
ВЛКСМ, СПК совместно с соответствующими министерст
вами обеспечивают бесплатную перевозку 6 тысяч участ
ников фестиваля из разных стран, пребывание на терри
тории СССР транзитных пассажиров, направляют в Пхень
ян переводчиков-синхронистов, специалистов по монтажу 
оборудования. ВЦСПС посылает в КНДР некоторые това
ры народного потребления. В целом затраты советской сто
роны составят 15 миллионов рублей.

(АПН).

Гастроли

ПЕСНЯ О ПРАВДЕ
ф Композитор Ю. Ханин, автор музыки к филь 

му А. Сокурова «Дни затмения», выступал недав
но в Свердловске

Кажется, термин «плюра
лизм» прошел почти все ста
дии своей внезапной попу
лярности: сначала шокиро
вал, затем казался модным, 
наконец, стал привычным. Еще 
недавно его употребление 
быЛо чуть ли не символом 
эрудиции, теперь это символ 
банальности. Действительно: 
что касается плюрализма, то 
здесь двух мнений быть не 
может (как было разумно 
кем-то подмечено)! Значит, на 
очереди последний этап — 
забвение. Скорей бы! Уж 
слишком сильна опасность 
уйти в словесную эйфорию и 
закрепить слово фактом на
шего сознания, но не бытия. 
Неужели надо так долго и 
серьезно призывать, что сов
ременная культура должна 
быть многоликой? Сегодня 
общественное сознание не 
просто подготовлено, но где- 
то даже перезрело для такой 
трогательной в своей просто
те мысли.

Когда призывы к плюрализ
му звучат с высоты филар
монической сцены, подсту
пающая к горлу благодар
ность за заботу о нашем об
щем художественном благо
получии сочетается с легким 
недоумением: преподноси
мое в такой раме действо «!?! 
Так называемая музыка В!» 
меньше всего располагает к 
подобным рассуждениям. Они 
были бы органичнее, если б, 
к примеру, здесь соседство
вали столь разные художники, 
как Бетховен и Дебюсси. Од
нако в афише всего один ав
тор — Юрий Ханин Ф. Кто же 
он? Неужели ниспровергатель 
устоев? Отнюдь — он утвер
дитель!

Писать и говорить о Ханине 
очень радостно, ибо всех, кто 
внимает ЕГО ПЕСНЕ, неизбеж
но и до краев наполняет ни с 
чем не сравнимое чувство 
подъема. Чувство это имеет 
тенденцию расти и шириться, 
так очень скоро понимаешь, 
что подъем этот не бесцель
ный, а в высшей степени со
зидательный. Жаль только, что 
он совершенно не выразим 
словом.

«...И вот, что я вам здесь 
рассказал» — делится сокро
венным солист А. Славный 
(«Песня о вступлении»). Край
не важно, что это главная и 
единственная мысль песни. 
Беспрецедентный лаконизм 
обнаруживает строгий художе
ственный вкус автора: класси
ческая ясность фразы (а она 
открывает оба отделения кон
церта!) достойна не продол
жения, но многократного пов
тора, иными словами, созида
тельного утверждения. Не 
оборвать полет этой мысли 
способна только музыка, ко
торая поднимается здесь бла
годаря своим немыслимо 
обобщенным, а потому всем 
доступным формам до уровня 
эталона советской массовой 
лирики.

Не вызывает сомнения, что 
прозвучало нечто програм
мное. Но вывод этот вскоре 
обрадует своей неточностью: 
все последующее не уступит 
ни глубиной содержания, ни 
емкостью формы, ни просто
той средств и демократизмом 
эмоций, ни, наконец, искрен
ностью авторского обращения 
к людям. Именно ко всем 
людям сразу, а не к пресло
вутой неповторимости отдель
ного человека! Слушатель бу
дет тронут внезапно посетив
шим его чувством причастно
сти к общечеловеческим ус
тремлениям.

Так, несомненно, что всем, 
кто хотя бы раз пережил тя
жесть и счастье мыслитель
ных потуг, будет близок па
фос смелого, сконцентриро
ванного до афоризма ощуще
ния: «О мысль ты моя! С каж
дым часом и днем ты мне 
ближе, и ближе, ’ и ближе!» 
(«Механика движения мысли»). 
Если и вас не миновала столь 
типичная для нашей эпохи ро
мантическая тоска по несбы
точному, вы присоединитесь 
к просьбе автора: «Дай кры
лья мне! Мне тяжело в бес- 
крылье!» (Развитие крыйль»). 
И, конечно, ваши раздумья о 
смысле нашего социального 
существования обретут, нако
нец, совершенное художест
венное воплощение вместе с 
песней «Правда жизни», в ко

торой вы оцените прямоли
нейное, но не однозначное 
решение этого непростого во
проса: «Правда жизни есть
одна! Правда жизни! В чем 
она?»

Сочувствую тем, кто впер
вые читает эти тексты (автор 
их, естественно, Ханин) и не 
слышал оригинала, ибо сте
пень слияния слова и музыки 
здесь уникальная. Несомнен
но, что этот симбиоз стиму
лирует всех участников дей
ства: солистов—Ханина, Слав
ного и А. Новосельского, сим
фонический оркестр филармо
нии, дирижера А. Газелериди, 
в чьем лице Ханину повезло 
обрести единомышленника, И 
если уже по одним текстам 
вы ощутили бессмертное ды
хание шедевров эпохи куль
турного застоя, то музыке 
умножит это впечатление. Вся 
она строится на оборотах, со
держание которых отшлифо
вано до символа: лирика — 
как выражение щедрой заду
шевности, а марш — бодро
сти и бдительности обобщен
ного образа нашего соотече
ственника (подобно тому, как 
парковая скульптура «Девуш
ки с веслом» является симво
лом женской красоты эпохи 
строительства социализма).

Что это? Ностальгия . по ни
как не уходящей культуре? 
Театр абсурда? Ни то, ни дру
гое. Это — сама жизнь, точ
нее «правда жизни». Серьез
ная сосредоточенность автор
ской интонации не дадут 
усомниться: перед нами —
реалист, правдиво и узнавае
мо отражающий наш художе
ственный быт. И как истин
ный художник, Ханин этим не 
довольствуется, поднимаясь 
через типизацию к философ
скому осмыслению действи
тельности. Ее стереотипы при
обретают значение универ
сальных категорий, а само 
творчество Ханина — мифо
логии культуры развитого со
циализма.

Выход к столь серьезны»» 
обобщениям требует заявить, 
что творчество Ханина уже 
сейчас нуждается в самом 
пристальном — музыковедче
ском, культурологическом, со
циальном исследовании, ко
торое, скорей всего, будет ис
числяться не страницами, а 
томами. К этому взывают и 
масштабы авторской мысли: 
все прозвучавшие песни — 
лишь осколки цикла из 175 
частей, который в идеале дол
жен исполняться целиком. 
Стоит ли говорить, что и это 
произведение — только малая 
часть содеянного автором, со
циальная зрелость которого 
для 24 лет уникальна?

Рамки статьи уберегают от 
естественного, но гибельного 
желания рассказать обо всем. 
Что ж, очень правильно! Луч
ше умолчать о «Сущем кон
церте», «Убогих нотах», «Кон
церте для дирижера с оркест-. 
ролл» (и других инструмен
тальных сочинениях), чем ос
корбить их беглым разбором.

Так нужно ли знакомить 
нашего слушателя с такой 
музыкой? Нет, не нужно! Ведь 
такое знакомство несет но од
ну радость. Да, очень смешно 
гулять по парку, перенаселен
ному этими чудовищными из
ваяниями— пьедесталами, ку
да автор заботливо поместил 
(словно желал спасти от тле
на) тщательно сработанные 
музыкальные нелепости. Да, 
блестяща сама идея такого 
пантеона. Но, отодвинув сме
хом свое прошлое, на фойе 
пережитого подъема есть 
риск еще острее почувство
вать идейное однообра е се
годняшней культурной .повсе
дневности; ей так не саойст- 
венна фантазийность и свобо- 
да!

Соответственно, мто это 
ощущения рождает жажду 
новых форм творчества, об
щения, самовыражения. Но 
появление их зависит от же
лания не столько публики, 
сколько культурных загс,пе
ний, распоряжающихся ее до
сугом. И ют на этом пути 
филармония совершила рас
крепощающий нас всех шаг— 
расценим его тоже как новую 
и очень правильную культур
ную идею, подарив в конце 
сезона этот вечер.

М. БОРИСОВА, 
музыковед,



4 стр. 21 июня 1989 г.

ш шннм
возможности «невозможной» АНТТРАТУРЫ
К лагодаря журналу
•• «Урал» мы получили 

возможность следить за твор
чеством молодых писателей, 
стремящихся выйти зи рам
ки шаблона. Очевидна их 
ориентация на традиции ли
тературного авангарда. Воз
можно, . это и необходимо 
сейчас для развития прозы. 
Важно-, только помнить о 
двух вещах. Во-первых, «не
возможная» литература дол
жна обладать особым смыс
ловым потенциалом, так как 
она осваивает пласты дейст
вительности. не постигаемые 
никаким иным способом. 
Во-вторых, при повторении 
легко утрачивается качест
во «невозможности». Созда
ние такой литературы—дело 
трудное, и потому авторы 
вызывают симпатию.

Первый, эксперименталь
ный номер журнала «Урал» 
за. 1988 год демонстрировал 
салейдсскоп поисков.
-»ТЕКСТ» же легко предста
вим как контекст, ибо он 
внутренне целостен, разви
вает одну стержневую проб
лему. Такой принцип подго
товки «ТЕКСТа» обнаружи
вает известную зрелость об- 
•цественной редколлегии, на
личие у нее своей позиции.

Что же за проблема вста
ет перед , нами со страниц 
«ТЕКСТа»?

Во всех публикуемых про
изведениях ослаблена собы
тийность («сюжетность»), а 
потому конфликт перенесен 
в сферу психологическую. 
Итак, в центре — человек.

А вот кто и что его окружа
ет: дом — «огромный бетон
ный кокон»; мещанский мир, 
где «ежедневно кого-то хоро
нят, через неделю горланят 
свадьбу»; «видавшая виды кух
ня коммунальной квартиры»; 
^безобразный бетонный район», 
«жуткий бетонный дом» с квар
тирами — «ячейками», как 
«ящики письменного стола». 
Серый город, который «вот- 
вот да покроется... пеленой до
ждя, тоже серого, как асфальт, 
как вода пруда, как набереж
ная, как весь этот комплекс, 
что в самом центре города». 
Езда на работу в переполнен
ном автобусе, где тебя «обсту
пают. трут, обжимают» со всех 
стопой.

Житейские обстоятельства 
дополняют: женщина, положив
шая всю жизнь на любовь к 
•тщеславному выскэчке из де
ревни, себялюбцу, подкаблуч

нику, скупердяю и трусу»; ре
бенок, который ни разу не ви
дел своего отца; странный тип, 
коего «в детстве не любила 
мать». Брату приходит в голо
ву мысль, что он «мог бы 
взять нож и зарезать сестру», 
а взволнованный музыкой слу
шатель думает об исполнителе: 
«Пригласили бы его на гастро
ли, и самолет бы разбился, вы
ходил бы он из своего рестора
на. а его бы пришили на ме
сте...», Правда, человек тут же 
спохватывается и понимает, 
что «жестоко, страшно даже 
позволять себе подобные мыс
ли».

Итак, проблема: как ос
таться человеком в нечелове
ческих обстоятельствах, где 
найти опору в рассыпающем
ся мире?

Ы аиболее открыто (что 
“ " определено самой при

родой публицистики) заявле
на тема в очерке Вл. Сереб- 
ровского «Взойдет звездою 
русский рок...». «Наш рок 
расцвел в «период за
стоя» как реакция на
него и окреп в борьбе 
с ним»,— утверждает автор. 
«Музыкальная публицистика 
рока, олицетворявшего «чест
ность и искренность» моло
дежи, противопоставила себя 
эстрадному официозу (и, ши
ре, образу жизни «мальчи
ков-мажоров» и всему «смут
ному времени»)».

Боясь компромисса с дей
ствительностью, рок называ
ет вещи своими именами, опи
рается на здравый смысл, 
через «абсурдистский юмор» 
показывает нелепость суще
ствующего порядка.

«Абсурдистский юмор» ис
пользует в своей пьесе-«не- 
доразумении» Л. Порохня. 
Если рок открыто показывает 
ситуацию, то пьеса «Мы едем 
в Африку» воспроизводит ее 
механизм и, может быть, 
указывает причины.

«Обстоятельства», представ- 
ленные в пьесе, весьма обычны. 
Хорошо знакомы и «характе
ры» (скорее, амплуа), данные в 
статике, нак это и положено в 
«драме положений»: баба Феня, 
водопроводчик, мафиози...

Необычность же заключа
ется в том, что все в пьесе 
утрировано, доведено до гро
теска, до абсурда.

Нелепы люди-мономаны: 
один изобретает систему, 
другой помешан на марках, 
третий упорно долбит италь
янский язык, четвертому за-

Размышления по прочтении «ТЕКСТа»
(журнал в журнале - «Урал», № 2, 1989)
чем-то позарез нужно взор
вать водонапорную башню 
где-то в Граце, Действия их 
без цели, совершаются с уди
вительным упорством.

Люди готовы делать любое 
бессмысленное дело. Ради чего? 
Ради Пашки — будущего по
коления, которому твердо и 
очень скоро обещано прекрас
ное завтра (чудесная Африка). 
И все подыгрывают, обманывая 
ребенка, чтобы «не огорчать». 
С горячим энтузиазмом все 
идут смотреть на дорогу, веду
щую в Африку, — дорогу уни
кальную, хотя бы и было в 
Милане полным-полно таких, 
как замечают мафиози. И ком
муналки, и диверсанты, и эн
тузиазм, и лексика («Тлетвор
ное влияние Запада». «Отвали! 
Белогвардеец!», «Иван! Бери бу
магу. Пиши! Проверить!», 
«Смотри, Иван, допрыгаешься» 
и др.), — все эти приметы чет
ко локализуют ситуацию в на
шей истории.

Показан и руководитель, уст
роитель абсурдной ситуации — 
Порфирий, старый маразматик, 
который «много каши нава
рил», ненавидящий все живое, 
панически мнительный шизо
френик, считающий себя благо
детелем («Что бы вы без меня 
делали?»). На место сбежавше
го человека-винтика он ставит 
нового, забывшего тут же все 
прежнее, и машина, дав минут
ный сбой, снова начинает функ
ционировать.

В пьесе есть два образа, 
противостоящие абсурду. 
Это, во-первых, баба Феня, 
олицетворяющая собой все
знающую, вечную жизнь. Но 
она почему-то включена в 
общую ситуацию. Во-вторых, 
это странный смеющийся че
ловек огромного роста в фи
нале пьесы (deus ex machina). 

. Его-то и накормит баба Фе
ня. Однако эта фигура более 
чем условна, и лично у меня 
дело в ее «прочтении» не по
шло дальше ассоциаций с 
Л. Андреевым.

Публикации Вл. Серебров- 
ского и Л. Порохни очерчи
вают контуры ситуации, на
мечают в ней силовые ли
нии. противостояния и связи.

О роза А. Верникова и 
■ ’ А. Матвеева сосредо

точена на другом полюсе 
конфликта — на состоянии 
человека в данной ситуации. 
Герои очерка Вл. Серебров-

ского — это группы (а за 
ними стоит поколение), герои 
Л. Порохни —• почти «маски» 
в своей обобщенности. Герой 
же А. Матвеева обладает 
тонкой, развитой субъектив
ностью, вобравшей в себя 
богатства культуры. Он по
гружен в саморефлексию. в 
мир своих ассоциаций. Чув
ствуя себя в «самом центре 
города», герой пристально 
вглядывается в окружающий 
его мир. Изощренная наблю
дательность высвечивает 
рельефные подробности (на
пример, вечерний город, за
метаемый метелью, становит
ся похожим на «рассыпаю
щийся, тающий кусочек са- 
хапа в стакане»).

Герой пытается внутри сво
его «я» сложить из этих под
робностей единство мира 
(«Пляжные связи»), связать 
прошлое и настоящее («Суще
ствительное Борхеса»). Однако 
сознание героя сосредоточено 
на себе, лишено прочной опоры 
в объективном мире. Любая ме
лочь может выбить его из ко
леи. оно грозит «развалиться 
на множество уже не собирае
мых частей». Драма героя за
ключена в том. что ом предал 
самого себя. изменил своей 
юности, своему дару, превра
тился в «заурядного служаще
го», «клерка». Романтический 
максимализм обернулся опусто
шенностью.

Обычный дневной мир для 
героя выворачивается своей 
изнанкой — чернотой и тиши
ной заброшенности, так же, 
как и свет в его душе может 
стать тьмой. Герой всегда оди
нок и любит свое одиночество, 
ибо только оно позволяет ощу
тить в себе «маленький лучим», 
вспыхивающий в «черной, тра
урной, мрачной тишине».

При всей своей элитарнос
ти он производит впечатле
ние легко ранимого и не 
очень уверенного в себе че
ловека и все же нуждается 
в'ком-то, кто бы его выслу
шал, постарался понять, мо
жет быть, и пожалел, поддер
жал. Сложный синтаксис, 
обилие уточнений, оговорок 
передают не только прихот
ливую игру мысли, но и внут
ренне неустойчивое состоя
ние души, самомнение и сом
нение. Не знаю, добивался 
ли автор этого эффекта спе

циально, но стиль, фактура 
повествования разительно на
поминают задушевное письмо 
Макара Девушкина из рома
на Ф. М. Достоевского «Бед
ные люди».

Свой выход (возможно, 
не бесспорный) нахо

дят только герои А. Верни
кова. Три его рассказа пока
зались мне наиболее интерес
ной частью «ТЕКСТа». Их 
отличают композиционное 
мастерство, точность фразы, 
необычность сравнений («лис
ты бумаги оставались по- 
прежнему нетронутыми и бе
лыми, словно они лежали 
без сомнения»). Главная же 
особенность: при малом объе
ме рассказов автор достигает 
эпичности повествования. С 
одной стороны, художествен
ное пространство четко лока
лизовано: в двух первых рас
сказах охвачен временной 
отрезок всего в несколько ча
сов, действуют лишь два ге
роя. Человек в рассказах 
А. Верникова погружается в 
себя, возвращаясь к исход
ным основаниям своей лич
ности. Вместе с тем, по ме
ре углубления героя в самое 
сокровенное в душе расши
ряется мир, открывающийся 
ему. Предрасполагает к эпич
ности и самый тип героев: 
это вполне конкретные люди, 
со своей судьбой и пережи
ваниями, и, вместе с тем, это 
образы людей как таковых — 
Он и Она, Я и Другой, Врат и 
Сестра. Отсутствие имен, 
портретов сразу обращает 
читателя к сущности героя, 
к ядру его личности.

Персонажи контрастны. 
Сталкиваются два типа жиз
ненных позиций, два миро- 
отношения.

Казалось бы, сочувствие дол
жен вызывать активный тип 
героя. Однако рассказы стро
ятся на психологическом пара
доксе, что и придает пружин
ную динамику их сюжету, В 
последнем из рассказов именно 
сестре, живущей не «вовне», а 
«внутрь», становится близким 
и подвластным все многообра
зие и богатство мира. У бра
та — причастность «простору 
всех тектонических и многих 
климатических зон», у сест
ры — верность любимому, пре
данность сыну, привязанность 
к своей комнате с цветами и 
«милыми, часто держанными в 
руках вещами, согретыми мно

голетним теплом ее заботливых 
и словно берегущих, спасаю
щих рук». Сестра дождалась 
чуда: «Вещи делали то, что 
вносили в дом мир — в самую 
жалкую бетонную квартиру; 
они делали далекое близким, 
необъятное —- родным и при
вычным...». Сила любви одухот
воряет неживое. Толчком к об
ретению себя и мира для жен
щины послужила ответная лю
бовь сына.

Выход из ситуации, най
денный героями А. Вернико
ва, отмечен стоицизмом, «эти
кой неучастия» в окружаю
щих безобразиях. И все же 
выход этот не вполне удов
летворяет. Герой рассказа 
«В баню» хлещет своего не
навистного друга веником — 
«за его непостижимость, ог
ромность. нецелесообраз
ность, неотвязность — за все, 
за все, за все!..» А тот лишь 
благодарит: «Спасибо, ба
тюшка, славно бока размя
ли». Слишком мал уютный 
мир затененной шторами и 
цветами комнаты сестры.

Герой лирической прозы 
А. Матвеева с горькой улыб
кой сознает, что «...все эти 
пляжные ассоциативные свя
зи так и останутся бессмыс
ленными играми разума, ибо 
море все равно разрушает и 
башни и замки, построенные 
на песке!» А для рока, как 
считает • Вл. Серебровский, 
«наступили непростые време
на. Серьезная опасность для 
него — это гласность. 
Эстрада приносит успех и 
славу, но цена слишком вы
сока — потеря самого ценно
го в искусстве, искренности 
и уникальности».

■А так, «ТЕКСТ» высве-
““ тил проблему, обрисо

вал ситуацию. В поисках же 
исхода ощущается некоторая 
усталость. Хотя авторы мо
лоды, но их произведения не 
столько устремлены вперед, 
сколько обращают взор на
зад, подводят итоги. Этап, 
конечно, вполне оправдан

ный, и, надеюсь, он послужит 
точкой отправления в поис
ках «невозможной» литера
туры.

Н. БАРКОВСКАЯ, 
кандидат философских 
наук, доцент кафедры 
советской литературы 

Свердловского педагогичес
кого института.

ВНИМАНИЮ АБИТУРИЕНТОВ!
СВЕРДЛОВСКИЙ ОБЛПОТРЕБСОЮЗ

ПРИГЛАШАЕТ
в учебные'заведения Центросоюза 

и Роспотребсоюза.
НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ 

СОВЕТСКОЙ КООПЕРАТИВНОЙ ТОРГОВЛИ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на очное и заочное отделения по специальностям.
«Экономика и управление в торговле и общественном пи

тании», «Бухгалтерский учет, контроль и анализ хозяйст
венной деятельности», «Товароведение продовольственных
товаров», «Товароведение непродовольственных 
«Технология продукции общественного питания». 

Поступающие в институт сдают вступительные
по следующим дисциплинам:

на специальности «Экономика и управление в 
и общественном питании». «Бухгалтерский учет.
и анализ хозяйственной деятельности»

товаров».

экзамены

торговле 
контроль »*

математике
(письменно), географии (устно), русскому языку и литера? 
туре (письменно):

на специальности «Товароведение непродовольственных 
товаров». «Технология продукции общественного питания». 
«Товароведение пищевых продуктов» — химии (письменно).
математике (письменно), русскому языку 
(письменно).

литературе

Заявления на очное отделение принимаются с 25 июня по 
15 июля, на заочное — по 19 июля.

Вступительные экзамены на очное отделение с 1 авгу
ста, на заочное — с 20 июля по 1 августа.

КРАСНОДАРСКИЙ МЕХАНИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ТЕХНИКУМ РОСПОТРЕБСОЮЗА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на дневное и заочное отделения по специальностям:

дневное отделение «Монтаж, техническое обслужива-
иие и ремонт холодильных установок», «Хлебопекарное, 
макаронное и кондитерское производство»;

заочное отделение — «Эксплуатация и ремонт оборудо
вания пищевых производств», «Хлебопекарное, макаронное 
и кондитерское производство».

Поступающие в техникум сдают вступительные экзаме
ны по русскому языку и литературе (сочинение), математи
ке (устно).

Вступительные экзамены проводятся с 15 июля по 25 ав
густа.

НАЛЬЧИКСКИЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАН1ИЯ РОСПОТРЕБСОЮЗА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на дневное и заочное отделения по специальностям:

дневное отделение — «Технология приготовления пищи 
и организация общественного питания», «Технология мяс
ных и птицепродучтов»;

заочное отделение — «Технология приготовления пищи 
и организация общественного питания».

Поступающие в техникум сдают вступительные экзаме
ны по русскому языку и литературе (сочинение), химии 
(устно).

Заявления о поступлении в техникум принимаются на 
дневное отделение по 31 июля, на заочное отделение — 
по 10 августа.

МИЧУРИНСКИЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

на дневное и заочное отделения по специальности 
«Технология консервирования».

Поступающие в техникум сдают вступительные экзаме
ны по русскому языку и литературе (сочинение), химии 
(устно).

Вступительные экзамены проводятся с 1 августа.

Экспедиция «Чистая Чусовая»

ИРКУТСКИЙ ПУШНО-МЕХОВОЙ ТЕХНИКУМ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на дневное и заочное отделения по специальностям:
дневное отделение — «Охотоведение и звероводство», «Ор

ганизация заготовок и товароведение сельскохозяйствен
ной продукции», «Организация заготовок и товароведение 
животного и пушно-мехового сырья», «Организация заго
товок и товароведение продуктов растениеводства и жи
вотноводства»:

заочное отделение — «Организация заготовок и товаро
ведение животного и пушно-мехового сырья».

Поступающие в техникум сдают вступительные экзаме
ны по русскому языку и литературе (сочинение) и химии 
(устно).

Прием заявлений на дневное и заочное отделения — по 
31 июля.

ПИОНЕРСКИЕ СТАРТЫ
Юные спортсмены 1976—77 

годов рождения вышли на
многоборцы «сражались»

старт лично - командного
первенства ВДФСО профсою
зов по пионерскому много
борью (бег на 60, 500, 800
метро*,1 ’прыжки, метание мя
ча).

Все участники (а их было 
более двухсот) были разбиты 
на две группы. Победу в пер
вой группе одержали юные

стрельбе, плавании и подтяги
вании. Меткость в стрельбе 
проявили тагильские школьни
ки, а в личном зачете — Таня 
Полупан и Алеша Белецкий из 
Качканара. Алешины друзья 
были вне конкуренции в двух 
других видах программы. Эти 
победы позволили спортсме
нам школы № 6 захватить об-

многоборцы СК 
втором месте — 
нец», тагильчане 
лец» — третьи.

Сильнейшей во

«Факел», на 
СК «Калини- 
из СК «Ура-

щекомандное 
отпускать его 
соревнований.

На втором

лидерство и не 
до самого конца

общекомандмом

второй груп-
пе стала команда коллек
тива физической культуры 
УЭТМ. Второе место у КФК 
«Хромпик» (Первоуральск), 
третье — у команды Алапаев
ска.

А еще более юные спорт
смены 1978—79 годов в том 
же Нижнем Тагиле оспаривали 
право выступить во всесоюз
ных пионерских играх «Стар
ты надежд». В гости к тагиль-

месте тагильчане, на третьем— 
школьники из Богдановича. В 
личном зачете сильнейшими 
были Ира Зимулова из Г.олев- 
ского и Денис Леваков из 
Свердловска в плавании. Боль-
ше всех подтягиваний на 
ту Коли Силина и Тани 
лолеевой из Полевского.

В третий день «Стартов

сче- 
Фа-

на-

чанам 
сники

приехали четвероклас-
из Свердловска,

воуральска, Богдановича,
Пер- 
Ка ч-

канара, Полевского,
победители

Заречно
зональных

соревнований.
В первые два

ф БАСКЕТБОЛ
дня юные

дежд» мальчишки и девчонки 
соревновались в беге на 60 
и 1000 м. Самые быстрые — 
школьники из Богдановича.

Нельзя не отметить, и чет
кую работу судейского корпу
са — Е. Е. Лыско, С. А. Оста
ниной, Л. Е. Векшиной, С. М. 
Задориной, А. X. Сомсикова.

И. новокшонов.
Нижний Тагил.

Создание национального 
парка — перспективная цель, 
которую ставят перед собой 
участники экспедиции «Чис
тая Чусовая». Идея эта воз
никла давно, но ее реализа
цией серьезно пока никто не 
занимался. Усилий энтузиа
стов-одиночек здесь явно не
достаточно; Да и трудно бы
ло рассчитывать на успех в 
годы, когда происходило мас
сированное «покорение» при
роды. Среди печальных ито
гов подобной деятельности 
есть и такой: соотношение 
заповедных и загрязненных 
или нарушенных человеком 
территорий у нас в стране со
ставляет один к семнадцати. 
Дальше, как говорится, уже 
некуда...

Штаб экспедиции собирает 
сейчас всех, кто делом может 
помочь в создании нацио
нального парка на Чусовой. 
Проект парка уже есть. Его 
разработал кандидат геогра
фических наук Евгений Вениа
минович Ястребов. Проект при
нят за основу, хотя требует 
доработки и некоторых суще
ственных дополнений.

Среди тех, кто уже входит 
в инициативную группу по 
созданию парка, — братья

Вступительные экзамены на дневном 
ниях — с 1 августа. и заочном отделе-

«Золото» в SO-й раз
Баскетболистки

СССР —чемпионки
Финал: СССР — 

вакия. Выигрывая

сборной 
Европы! 

Чехосло- 
после

первого тайма 13 очков, на
ши девушки во втором вдруг 
стали проигрывать. Накану
не соперницы отпразднова
ли неожиданно для многих 
победу в полуфинале над 
югославскими спортсменка
ми. Для них выход в фи
нал — уже огромный успех. 
А тут вдруг появился шанс 
на «золото».

После перерыва инициа
тивой завладели баскетбо-
ф ШАШКИ

листки ЧССР, и к 30-й ми
нуте матча счет сравнялся— 
51:51. Больше того, сопер
ницам удалось даже выйти
вперед — 
последних

53:51. Лишь на
минутах

удалось сборной СССР
биться 
нальная

преимущества.

игры 
до- 

Фи-
сирена прозвучала

при счете 64:61 в пользу
сборной СССР.

Добавим, что в матче за
третье место сборная Бол
гарии нанесла поражение се
ребряным призерам Олим
пиады-88 из Югославии — 
79:67.

СССР — Голландия — 23:17.
Свердловский шашист Вадим Мильшин (СКА) свой мик- 
матч у голландца А. Ван Леувена выиграл — 3:1.

591472. Обыкновенная жен
щина 29 лет (рост 164, образо
вание высшее) хотела бы по
знакомиться с мужчиной 29—35 
лет. без вредных привычек. 
Желательна фотография.

591044. Мой круг общения — 
четырехлетний сын. Основные 
сферы общения — работа, дом. 
Просто пока так складывает
ся жизнь... Возможно, она из
менится с приходом в нашу 
маленькую семью доброго, уме
ющего понимать других чело
века. Мне 26 лет. рост 162, 
внешность приятная, характер 
общительный, доброжелатель
ный. Люблю активный отдых, 
музыку, книги, домашний уют.

591698. Познакомлюсь с де- 
вушкой или молодой женщи
ной 24 — 30 лет (можно с ребен-

НД смВм
Индекс 538ÔÔ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК 
ШАГ НАВСТРЕЧУ

Постоноговы, хорошо извест
ные авторы путеводителей по 
Чусовой. Вот уже почти три 
десятка лет они изучают ре
ку. Но, пожалуй, наиболее 
полную картину современно
го состояния бассейна Чусо
вой имеет А. Ф. Пресняков, 
ведь он — летчик-наблюда
тель авиационной охраны ле
са.

Работы по созданию парка 
многообразны. Одно из на
правлений — урегулирование 
и контроль потока туристов, 
организация новых маршру
тов с высоким уровнем об
служивания. Пока туристы 
продолжают усугублять и 
без того тяжелое экологичес
кое состояние реки. Нынеш
ней весной на Чусовой впер
вые работал экологический 
отряд, основу которого соста
вили работники свердловско
го завода «Пневмостройма-

шина» во главе с Александром 
Соболевым. Ребята расчища
ли берега от мусора, готови
ли к сезону стоянки для лю
бителей активного отдыха...

Интерес к «жемчужине» 
Среднего Урала, которую пи
сатель Виктор Астафьев на
звал самой красивой рекой в 
Европе, не ослабевает. Турба
за «Чусовая» — традицион
ный организатор водных 
маршрутов. В этом году свой 
маршрут открыло и научно
реализационное объединение 
«Полярэкс», выразившее же
лание также помочь и в орга
низации национального пар
ка.

На пути следования турис
тов среди всех населенных 
пунктов поселок Староуткинск 
и село Чусовое, пожалуй, 
имеют ключевое значение. 
Двести шестьдесят лет испол
нилось в этом году Старой

■
■

Утке, начало которой поло
жил демидовский завод, дей
ствующий до сих пор. Но и 
завод, и поселок выглядят 
сегодня весьма неприглядно. 
Помочь заводу сделать произ
водство экологически чистым, 
причем на взаимовыгодной 
основе, пытается центр НТТМ 
«Акцепт» Чкаловского райо
на Свердловска. Но его пред
ложения руководство завода 
почему-то встречает без осо
бого энтузиазма.

Важное место в повышении 
уровня обслуживания тури
стов отводится питанию. Тра
диционный набор сухого пай
ка известен: тушенка, кон
сервы, макароны. Вот в ос
новном и весь ассортимент. 
Изо дня в день одно и то же. 
Что же мешает его разно
образить? Элементарная не
организованность и нерасто
ропность!

— Овощи у нас с весны: 
огурцы и помидоры — выра
щиваем в теплицах, — ска
зали мне в колхозе «Новая 
жизнь». — Есть молоко, 
другие продукты. И цены ни
же городских. Все это про
плывающие мимо туристы 
выменивают у местных жите
лей на тушенку, покупают... 
Если бы дирекция турбазы 
«Чусовая» проявила интерес, 
мы могли бы заключить с 
ними договор и обеспечивать 
туристов продуктами.

Все вроде просто. Стоит 
только сделать шаг навстре
чу друг другу. И все будут 
в выигрыше. Вот почему не
обходимо объединение всех 
заинтересованных в создании 
ниционального. парка сторон. 
Как скоррдинировать уси
лия — об этом и пойдет речь 
на областном экологическом 
слете, который начнется 1 
июля на турбазе «Чусовая». 
Справки п о телефонам 
51-31-80 и 56-91-12.

Г. РАЩУПКИН.
Фото В. ЯКУБОВА.

Редактор В, ЕФИМЧИК.

За справками по условиям 
учебные заведения Центросоюза
юза вы можете 
Свердловского 
Свердловск, ул. 
51-85-65) или в 
щества (отделы 
зов).

обратиться в

поступления в 
и Роспотребсо-
отдел кадров 

облпотребсоюза (620014, 
8 Марта, 4, коми. 212. Тел.

районные потребительские об- 
кадров райпо, райпотребсою-

ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
МЕДИЦИНСКОГО УЧИЛИЩА № 2 

при городской клинической больнице 
скорой медицинской помощи 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
по специальности медицинская сестра общего профиля.
Принимаются лица, имеющие среднее образование, кото

рые будут работать в должности младшего медицинского 
персонала в больнице. ,

Прием документов — до 31 августа.• ----- —--------
Бст\ пительные экзамены проводятся в августе — сен

тябре шо русскому языку и литературе (сочинение) и химии 
(устно). Без вступительных экзаменов зачисляются лица 
имеющие в аттестате оценки «4» и «5».

Иногородним предоставляется общежитие
За справками обращаться по адресу: 620144. г. Свепп- 

ловск, ул. 8 Марта. 78. каб 238. отпел кадров ' „„„ 
-V 1, 4. 5. 9. 14. 15. 25. автобусы № 30. 37. 38. 50 55 оста
новка — .Декабристов»), '

(трамваи

УРАЛЬСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

30 июня 
ханической 
женерном.

им. Ленинского комсомола 
проводит ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ: 
— для желающих учиться на факультетах ме-
технологии древесины, механическом, лесоин- 
лесохозяйственном, инженерно-экономическом

(в актовом зале главного учебного корпуса):
1 июля — для желающих учиться на химико-технологиче

ском факультете (пр. Ленина. 79).
В и часов перед вами выступят ведущие ученые, дека

ны Факультетов, заведующие кафедрами. Они расскажут о
специальностях и их .значении для народного хозяйства, оз
накомят с программой и требованиями к вступительным эк
заменам. а также с условиями поступления и учебы в ин
ституте.

Приглашаем вас, дорогие друзья?
института: 6200.32. г. Свердловск. Сибирский тракт

37. Проезд автобусами № 1. 31. 32. остановка — «Лесотех
нический институт».

е 
свердловский 

ИНЖЕНЕРНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИИ ИНСТИТУТ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

на дневные очные курсы
по подготовке к поступлению в институт.

Подготовка на курсах ведется по физике, математи
ке, русскому языку и литературе.

Для выпускников средних школ -Свердловска нача
ло занятий с 26 июня, для иногородних абитуриен
тов — с 3 июля (общежитие предоставляется).

Плату за обучение в размере 20 рублей следует про
извести в любом почтовом отделении на расчетный - 
счет 140809 в Орджоникидзевском Жнлсоцбанкё Сверд
ловска.

Заявление и квитанцию о почтовом переводе на
правлять по адресу: 620012, г. Свердловск, ул. Маши- , 
построителей, 2, комн. 102. Справки по тел? 31-74-06.

ком), ростом не ниже среднего. 
Мне 30 лет, рост 179, образова
ние высшее* техническое, рус
ский, женат не был. увлечения 
разносторонние. Буду благода
рен за письмо с фотографией.

0352. Брюнетка 26 лет (рост 
162. образование высшее, рус
ская, иногородняя) надеется на 
встречу с хорошим надежным 
человеком не старше 32 лет. 
мечтающем о верной спутнице 
жизни.

591635. Вниманию молодого 
человека высокого роста, при
ятной внешности, не старше 
35 лет. с высшим образовани
ем, без вредных привычек. 
Именно твоего письма ждет 
симпатичная шатенка среднего 
роста, с высшим образованием, 
которая сможет стать верной 
спутницей жизни, неплохой хо

зяйкой и разделить увлечения 
искусством, спортом, путешест
виями.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219, ГСП- 
330, г. Свердловск, ул. Луна
чарского, 78, служба семьи «На
дежда», абоненту №...

Напоминаем: письма абонен
там передаются все, но на оп
лаченное письмо (1 рубль) або
нент отвечает в обязательном 
порядке, на неоплаченные — 
по собственному желанию. Оп
латить письмо можно в служ
бе или почтовым переводом на 
расчетный счет ЗЮ0006 в Киров
ском отделении Жилсоцбанма 
г. Свердловска.

В службе постоянно работа
ют специалисты: психологи, 
психотерапевты, сексологи.

Телефон: 55-24-72.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня СИЛЬФИДА
22-VI ТАИНЫП БРАК________
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ
Сегодня МАНДАТ 
22-VI II БЫЛ ДЕНЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня МАДАМ ФАВАР 
22-VI КОНЕЦ СВЕТА

ГОСЦИРК
Новая программа.

ЭСТРАДНО-ПИРКОВОЕ ШОУ 
«РАЗНОЦВЕТНОЕ РЕВЮ».
Начало вечерних пред

ставлении в 19 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм 
«КРОКОДИЛ» ДАНДИ-11» 

(Австралия).
Документальный Фильм 
«СЕКРЕТЫ ПРИРОДЫ».
М ул ьт и п л ика ц и о и и ы й 
«ФИЛЬМ-МИНУТКА» 

(Куба).
Сеансы:

11-30. 15-30. 19-30.
23 и 24-У1 в 23 часа 

художественный Фильм 
«ГОРОД ЗЕРО».

24 и 25-У1 в 9 час. 
художественный фильм 

«КОНДОР» 
(Венгрия).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Мужчина и 

женщина.
СОВКИНО — Мужчина и 

женщина 20 лет спустя.
САЛЮТ — Роковая ошиб

ка, Ромам с намнем.
ТЕМП — «Крокодил» Дан

ди-11.
УРАЛ — Беглецы. Орфей.

Власть соловецкая.
ЦК им. ДЗЕРЖИНСКОГО —

ЧП районного масштаба.
Четверо друзей (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО —- 
Ассоциация злоумышленни
ков.

МИР — Мужчина и жен
щина 20 лет спустя.

ДРУЖБА — Мужчина и 
женщина 20 лет спустя. От
цы.

ЮЖНЫЙ — Женя. Женеч
ка и «катюша». Ловушка 
для кошек.

БУРЕВЕСТНИК — Роко
вая ошибка.

СОВРЕМЕННИК — Тайна, 
острова чудовищ.

ПОГОДА
22 — 23 июня по области 

ожидается преобладание су
хой жаркой погоды, с тем
пературой воздуха ночью 
12 —17. днем 24 — 29. 22 ню,- 
ня на юге области до 32 гра
дусов. сохранятся засушлн 
вне явления в лесах, ожи
дается дальнейшее повыше 
ние пожарной опасности по 
чрезвычайной
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